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ДНЕВНИК СЕССИИ

Н А Ч А Л О
Как мы уже сообщали, 10 аИ'реля на

чала работать первая сессия областного 
Совета народных депутатов XXI созьша.

Первый день ушел на обсуждение про
цедурных вопросов: принятие порядка
голосования, избрание временной комик, 
сии — мандатной и ,по вопросам депу- 
татшдай этими, утверждение ее дрвшада, 
повестки дня.

Выл момент — в начале сессии,— 
когда хотелось ишренне пюращаваться за 
оргкомитет: так четно и слаженно начина
лась работа, значит, подготов1ка проведена 
не зря. Но затем депутаты начали «споты
каться». Первым, надолго непреодолимым 
барьером оказался порядок избрания 
председателя комиссии мандатной и по во
просам дедутатсмой этими. Сшр зашел во
круг того, где избирать — на <зессии или в 
самой комиссии. «Кризис» помогло прео. 
долеть компромиссное предложение депу
тата Ю. Н. Колова избрать самим членам 
комиссии сопредседателей.

Затем, .после полуторачасового переры
ва, В!НОвъ избранная временная 1Комиссия 
запросила перерыв до 16 часов в связи с 
тем, что возникла необходимость тща
тельно разобраться с четырьмя опорными 
протоколами. Хотя куда логичней и с 
большей июльзой для общей работы 
было бы утверждение полномочий тех де
путатов, эаконносгь 1избрания (которых не 
вызывает сомнение, а затем остальных.

Полтора неоправданных часа ушло на 
обсуждение пункта 6 .повестки дня об .ут
верждении организационных вопросов (без 
их детализации). Вопрос решился голосо
ванием после того, как депутат М. И. 
Яворский внес уточняющую процедурную 
корремшров1ау: при голосовании перв1ым
считать предложение ораткомитета.

Везусловно, требовало всестороннего 
обсуждения включение в повестку дня 
вопросов о платформе и ерограмме Сове
та, об отчете исполкома. Вольшянством 
голосов по сути был включен в повестку 
д-чя вопрос об отчете исполкома (хотя в 
соответствии с Конститупий СССР испол
ком неподотчетен новому составу Совета), 
только с измененной формулировкой — 
«предложить иополкому выступить с ин
формацией о своей .рабогге».

На какие размышления наводит первый 
день работы сессии?

Прежде всего депутатам не хватает пар
ламентской культуры. .Это заметили и те- 
леарители: «поведение нанотррык депута
тов напоминает предвыборную борьбу, ко
гда кандидаты за1рабатывали перед каме
рой политические очки». В самом деле, 
пом1инутное выбегание к м и ф о ^ н у , когда 
нового практически оказать нечего, наво
дит на размышление как раз такого рода.
А к тому же попусту» тратится драгоценное 
телевизионное время, истинную цену кото, 
раму депу»таты узнали после высгу|Плеяия 
заместителя председателя комитета по 4'е- 
левидению и радиовещанию Й. К. Подков
ки: «Как минута — так 105 рублей».

Не хватает просто сдержанности, а поэ
тому уже noHBiHnacb работа для iko.mhcchh 
мандатной и по вопросам депутатской эти
ки. Весьма настойчиво напоминание депу»та- 
тов «1мы берем вшасть в свои руки», но 
оно 'ЯВНО диссонирует с другим заявяени- 
е.м: «Мы здесь избраны .впервые и ничего 
не знаем».

Трудная М1ИССИЯ выпала председательст. 
ву»1ющему В. А. Бауэру, который .вел засе- 
.дание первого дня работъ!. В его адрес де-

'путаты делали замечания. Но в целом он 
провел заседание корректно и почделовому».

На сессии принято заявление.
ЗАЯВЛЕНИЕ

ДЕПУТАТОВ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
Мы,, |депутаты областного Совета, со- 

бравш;ись на первую сессию, сочли необхо
димым шш|ож1ить избирателям свое виде
ние ркхш и места вновь учреждаемых ор
ганов Ооветокюй .власти на территории 
Томской области.

Наше с вами завтра в большей степени 
зависит от того, каким будет результат ра
боты первой сессии, (каким будет высший 
орган территориальной законодательной и 
исполнительной .власти, какими будут го
родские, районные, поселковые Советы.

Выборы, в отличие от многих 1предь1ду. 
щих, .проходившие на широкой демомрати- 
чеакой основе, способствовали п|рито1ну 
свежих сил в депутатский корпус.

Областной Совет призывает депутатов:
После утверждения депутатских полно

мочий и избрания руководящих органов 
Советской власти взять на себя всю от. 
ветствениооть эа состояние дел на терри
тории области.

Несмотря на столкновения взглядов и 
мнений по различным вопросам, внесенным 
в .повестку дня первой сесоии, необходимо 
находить эффективные рииеяия на основе 
учета мнений всех депутатов, ириемлемые 
для них и, конечно же, для избирателей, 
которых они цредставлякзт.

Считаем необходимым, чтобы сессия 
црошла максимально гласно, широко ос
вещалась в средствах массовой ияформа. 
ции и предельно объективно. Нео6ходи.мо 
создать такие условия, чтобы позиция лю
бого депутата была доведена до сведения 
избирателей.

Область не может дальше оставаться 
сырьевым придатком ресшублики. Терри
ториальная часть (Советов должна оргаии- 

- зрвать исиюльэование ресурсов области с 
максимальной .пользой для людей, прожи
вающих на этой территории.

Одним из главных .принципов деятель
ности депутата должио быль положение о 
том, что государство и его структура су»- 
щес1вуют для народа, а не надед дли го- 
оударства- ,

Учреждаемые Советы и его иополки- 
тельные органы создают условия для 
свободы волеиз'лияния граждан, исповеды- 
ва.ния любой религии, соответствия прини. 
маемых законодательных актов «Деклара
ции прав человека».

Мы должны совершить переход от раз
решаемой в определенных пределах глас
ности к действительно свободной печати. С 
этой целью на первой срссии необходимо 
учредить газету Советов народных депута
тов Томской области.

Народ иапытывает социал1ьиую необу- 
строеиность, цргавовую незащищен1Ность, 
экономическую нестабильность. Мы с пер. 
вого дня своей работы должны сделать все, 
завися.щее от депутатов, чтобы изменить 
ситуацию, чтобы избиратели поверили в 
реальную осуществимость ■ наших намере
ний, чтобы каждый из нас мог оказать, что 
он сделал все, что .мог, для достижения 
этой цели.

*  *  *

Второй день работы сессии был посвя
щен обсуждению регламента работы Сове
та.

- Н. ГУБСКАЯ.

В КОМИССИИ ОБКОМА КПСС
по организации выборов делегатов об
ластной партийной конференции, членов 
обкома партии, делегатов XXVIII съезда 
КПСС

10 апреля состоялось оче
редное заседание к01м:иссии, 
утвержденной VIII пленумом 
обкома партии. Рассмотрен 
ряд вопросов, связанных с 
организацией выдвижения 
кандидатур и проведения 
выборов 16 мая.

Горкомы, райкомы пар- 
тин, пержичиые партгйные 
ор>ган.иза.ции (внесли после 
обсуждения на собраниях, 
заседаниях бюро н .пленумах 
кандидатуры в состав ок- 
ружных избирательных ко- 
М.ИССИЙ По выборам делега
тов XXVIII съезда КПСС. 
Комиссия согласилась с 
этими преддежениями;. .Ре- 
комеягдовала заседания ок. 
ружных комиссий провести 
до 15 апреля, (избрать их 
.тгредседателеГ), заместителей 
цредседателей и секрета, 
рей, утвердить планы даль
нейшей работы.

Утверикдеяа также нуме
рация округов по выбор^ 
делегатов XXVIII съезда 
партии.

Рассмотрены ва.рианты из
бирательных бюллетеней. 
После обсуждения утверж. 
йены образцы, которые на
правляются окружным ко. 
1МИССИЯМ, горкомам, райко
мам партии. Принято реше
ние централизованно изго
товить бюллетени для голо
сования по выборам делега. 
тов XXVIII съезда партии. 
Бюллетени по выбор)ам дз.’ 
легатов XXII областной 
па1ртнонференции и членов 
обкома изготавливаются в 
каждом городе, районе (со- 
ответственно округе) само- 
cTOifre3bHo по образцам, ут- 
.верждешгым .комиссггей об
кома КПСС.

Обсуждены также другие 
вопрюсы работы комисси;г.

Свое сорокалетие объединение «По
люс» отмечает научно-технической 
конференцией, которая открылась вче
ра в Томске.

С  п р а з д н и к о м ,  

«Полю с »•
Мы стремимся, — сказал заместитель гене

рального директора объединения А. И. Чернышов
— к систематизации проделанных за последние го
ды работ, ширюкому обмену мнениями между спе
циалистами в области космической аппаратуры. Вот 
почему на кояфер>еяцию мы приггласили наших 
смежников, заказчиков с головных предприятий. 
Некоторые из них знакомы лишь с частью нашей 
продукции, теперь мы представим им более широ
кую внфор.мацию. В у’словиях конкуренции, су»жа- 
ющегося фронта научно-исследовательских работ это 
позволит нам пополнтгть портфель заказов.

В работе конференции участвуют ведущие специ
алисты KOCMirnecKoii фирмы «Энергия». Среди них
— кос.лгонавт, председатель Федерации космонав
тики СССР, наш земляк Николай Николаевич Ру
кавишников. Интервью с ним и его коллегой В. П. 
Хоруновым мы опубликуем в ближайщих номерах 
газеты.

Н АВСТРЕЧ У Ю БИЛЕЮ
Как сообщила в редак

цию начальник управления 
культуры облисполкома 3. И. 
Солопова, мероприятия, по
священные знаменательной 
дате, отличны по своему со- 
держанию от проходивших 
в предшествующие годы. 
Новое, что будет в них, — 
это отказ от догматизма в 
подходе к учению В. И. Ле.

нина, стремление показать 
в нем все ценное, необходи
мое для дальнейшего дви
жения нашего общества по 
пути перестройки.

Для этого в домах куль
туры будут проводиться те
матические встречи, в кото, 
рых примут участие ученые, 
ветераны, молодежь, где' 
пойдет откровенный разго

вор не только о В. И. Лени
не, но и по вопросам поли
тики, экономики и культуры.

В библиотеках развернут
ся книжно-иллюстрирован, 
ные выставки, в кинотеат- 
рах области состоится показ 
филь.мов «.Страницы Лени- 
нианы», которые позволят 
зрителям увидеть и оценить 
ситуацию в 1917 году и в 
наши дни.

Ведется подготовка к

праздничньш концерта.м, ко
торые будут осуществляться 
как профессиональными ар- 
тиста.мн, так и самодеятель. 
ны.ми коллективами. Кстати, 
решено отказаться от по.м- 
пезного, .митингового кон
церта на торжественном соб
рании. В программе при.мут 
участие только детские ху
дожественные коллективы.

В. ЭРВОЛЬДЕР.

Перед выходом в поле

Как повысить отдачу гектара?
Коллективному поиску ответа на этот вопрос была посвя

щена состоявшаяся недавно в Томске научно-практическая 
конференция специалистов сельского хозяйства области. К 
каким выводам пришли ее участники, какие рекомейдации 
выработали!

Первый и, пожалуй, са
мый важный касается зер
нового производства. Оно 
должно стать приоритетньш, 
а для этого необходимо при
остановить сокращение по. 
севных площадей зерновых 
культур. Необходимо пред, 
принять меры для вовле
чения в пашню новых зе
мель (до 15 тысяч гектаров 
в ближайшие годы). Пло
щадь зернового клина долж
на составить не менее 320 
тысяч гектаров, валовое про
изводство зерна — 600 ты
сяч тонн при урожайноспг

не ниже 19 центнеров с гек
тара.

Участники конференции 
обратили особое внимание на 
необходимость увеличения 
прошводства зерна гороха и 
других белковых культур. С 
тем расчетом, чтобы к 1995 
году довести площади по
сева гороха до 20 тысяч гек
таров, а валовой сбор — до 
30 тысяч тонн.

Остро ставился вопрос о 
крайне низкой продуктивно
сти сеяных трав и естест
венных иормовых , угодий. 
При этом внимание акценти

ровалось на повышении от
дачи этих угодий преимуще. 
ственно за счет расширения 
объе.ма культуртехнических 
работ, в первую очередь на 
пойменных землях.

С большой озабоченностью 
говорилось о положении дел 
в производстве картофеля и 
овощей. Их производство 
должно быть доведено со
ответственно до 70 и 50 ты
сяч тонн. Главны.м образом 
за счет применения повы
шенных доз органических 
удобрений, более эффектив
ного пспользоватгая средств

хи.мизации. За счет повы
шения уровня механизации 
возделывания. Ориентиры 
тут таковы: довести меха
низацию воздельгаания кар
тофеля до 90. капусты — 
до 70, .моркови и свеклы — 
до 100 процентов. ,

Участники конференции 
высказали однозначное мне
ние. что заметное наращи
вание объемов производства 
может быть достигнуто толь
ко при более строгом н 
комплексно.м выполнении 
агротехнических и организа
ционных .мероприятий, ире- 
дус.мотреиных в научно обос
нованных системах земледе. 
ЛИЯ, которые разработаны 
для каждого хозяйства. По
ка они осваиваются крайне 
медленно. Сдерживается ос
воение севооборотов, недо
статочно , вносится органи
ческих удобрений, неэффек

тивно используются средства 
химизации для защиты ра
стений от вредителей и бо
лезней. В то же время под
черкивалось, что использо
вание этих средств и мине
ральных удобрений должно 
быть экологически безопас
но.

Состоявшееся следом за
седание совета, облагропро- 
.ма обсуждало ход подго
товки к весенни.м Нолевым 
работам уже с учето.м ре
комендаций конференции. 
Совет отмстил, что многие 
хозяйства об.ласти заверша
ют подготовку к посевной. 
Не обошел вниманием п не
достатки. Рекомендовано в 
каждо.м районе в срок ,до 20 
апреля провести взаимопро
верки готовности хозяйств к 
весеннему севу. Результа
ты рассмотреть на советах 
p .vno

И. ПЕТРОВ.

ЧТО ПРОИСХОДИТ?
Проблемами сейчас нико

го не удивишь, политизаци
ей жизни — тоже. Но об 
объединении «Томокстрой» 
особый разговор — на 
этом цредпршгши замыка
ется решение социальных 
вопросов мнопих людей. Об
становка' на начало марта в 

■ объединении раокалилась 
как конфорка — не притро
нешься. В течеяте послед
них четыре-х месяцев здесь 
прошли три бурных совме. 
стных с объединением 
«Томскстройматериалы» за
седания советов трудовых 
колшективов. А вот совсем 
недавно в редакцию посту- 
пило пневмо из треста 
«Томокжнастрой», в кото
ром, в частности, говорится 
следующее: «На состояв
шемся 2 марта 1990 года 
заседании совета тр.удового 
коллектива были предложе
ния пикетировать облиспол. 
ком, объявить забастовку. И 
все же мы решили сначала 
обратиться в газету»...

Что же прожходит в 
объедшении «Тамсистрой»? 
Чем вызван этот взрыв не
довольства в коллективе?

СОПОДЧИНЕННЫЕ
«ШТАНЫ»

Об ж о н о и а х  и з Габроао сло
ж ены  легенды , одна диковен- 
нее другой. Б ереж ливость, ко
торую  и Ыы последнее время 
начали почитать, детонирует 
в них  почищ е пироксилина. 
Стоит, наприм ер, погаснуть в 
дом ах лам почкам , к ак  береж 
ливы е габровцы  тотчас сни
маю т с себя ш таны . Это для 
того, чтобы попусту не проти
рать на них ды р , поскольку в 
будущем приш лось бы потра
титься  на заплаты .

По мнению строителей, 
этот передовой южноевро. 
пейскнй опыв вполне успеш
но осваивается и на сибир
ских просторах, в том чи
сле в кабинетах ташего 
родного облисоолнама.
Правда, с той разницей, что 
здесь цредпочитают сии. 
мать не свои собственные, а, 
та« оказать, соподчиненные 
«штаны». Дирижируетоя 
этот тотальный проидаодет- 
венный стриптиз, считают 
местные строительные

•«профи», опециальяым ре- 
шением исполкома за М» 20 
от 15 января текущего года. 
Несмотря на экстраординар
ное звучание .решения, речь 
в котором идет о распреде
лении 128 миллионов штук 
тамских глиняных нирии- 
чей, по замыслам творцов, 
оно должно цривести в дви
жение даже тех, исто давно 
уже , плюнул 'на переустрой- 
ство жизни в цело.м ,и нир. 
пичных заводов, в частности. 
Принятое решение с пол
ным основанием можно от
нести « историчвомим, ш - 
окольку главному монополи. 
сту строительных дел в об
ласти — производствен'ному 
объединению «Томюкотрой» 
— нанесен сокрушительный 
удар ниже «пряж1ки».

(Зудите сами. Объединение 
«Томскстрой» является ос- 
новньш застройщиком в об
ласти, а стало быть, и пот
ребителем (Кирпича. Но при 
его тодовой потребности в 
30—35 .М1ИЛЛИОНОВ штук я 
ежегоднО|М отпуске в преде
лах 23—25 МИЛЛИОНОВ обл
исполкомом выделено ньшче 
только 10 милсиюнов. По 
словам заместителя началь. 
ника объединения А. Н. 
Прузденко, (Коллектив,
«'Взбодренный» арендными 
стимулами, мог бы перфа. 
ботать и все 45 миллионов 
штук кирпича. Причем пе
реработать не в битье-колотье, 
а в квартиры, детские сады, 
школы, больницы, клу'бы.

У с(блиспа»1кома, правда, 
на этот счет есть свое мне. 
ние, иначе он оц'внивает и 
возможности «Томскстроя». 
Но об ЭТО.М мы расскаже.м 
позднее. Сейчас куда важ
нее разобраться в (механиз
ме рождения решешгя, рас
калившего с^тановку до 
состояния самовара, в кото
рый забыли налить воды. 
Последнее .цремя мы много 
говорим о том, чтобы не ру
бить с плеча, о взвешенном 
и детально продуманном 
подходе там, где могут быть 
затронуты интересы людей.
В связи с этим возникает 
законом€р(вый вошрос: не
ужели в облиопол'коме не 
мог,»ш предвидеть очевид. 
ну'ю реакцию многотькячно. 
го .коллектива строителей на 
эту топорную, ничем необъ. 
Я'сневную Э1КЧИЮ с урезани
ем (ресурсов? Не лучше ли 
было в связи с острой не
хваткой в обла(Сти кирпича 
найти взаимный .компромисс, 
а не канструнровать проти
востояние? Причем с явным 
ущербом для общего дела.

Помните, китайцы  во врем я 
«больш ого смачна» начали пла
вить чугун в печках  на своих 
огородах. Но чугун получался 
ноздреваты й, никуда не годный, 
и в результате — «большого 
скачка»  и е  получилось. Это и 
понятно: лю бое глобальное де
ло  долж но основы ваться на 
проф ессионализм е и соответст
вую щ ей технологии.

Нечто подобное, но толь, 
ко в строительстве жилья и 
объектов соцкультбыта, за- 
мыслено и у нас в области. 
Облисполком лроя1Вял завид. 
ную заботу о .многочислен
ных потребителях (кирпич, 
ной продукции. Учтен, ка
жется, даже дядя Вася, ко

торому необходимо подста
вить под кадку с фнцушм 
два иирпича. Стремление 
угодить всем и (ка!Ждому 
может привести к тому, что, 
распылив (киранч но огром. 
ной массе потребителей, мы 

• в котще года будем раюполв- 
гать тем же колич1еством в 
виде жалких кучек на хо- 
зяйстве1шых дворах цред- 
(приятий, а не готовой 1цро, 
■ду|кцией: квартирами и со
циальными объемгами.

Многим из 26 п01дучате- 
лей, которым отпущено 14 
М1нллионо(в штук, .кирпича 
хватит разве "что на угол 
дома, а три (остальных, при 
сложившихся объемах вы- 
■деления (ниршча, придется 
(Поднимать уже в следующем 
тысячелетии. Впрочем, не 
'Исключ1ено и такое: кирпич
■пойдет не на строительные 
цели, а  как своеобразная 
конвертируемая валюта в 
обмен на что-то более нуж
ное в хозяйстве. Человек не. 
поовященный при в(иде иир. 
шчной .разнарядки (моокет 
■восторженно воскликнуть: 
«Ай-да иотюлиом! Ай-да 
молодец! Ну все-то ему до
подлинно известно: и сколь, 
ко облоно, и онольно обл- 
эдраву нцрпича нужно». До
ка же в этих Bonpocaix не
пременно улнч(ит исполком 
в том, что многие расчеты 
сделаны, от «фонаря».

Не Л|учш€ ли. было бы за- 
•груэить кирпичом «монопо
листа», вооруженного «до 
зубов» техникой, облада
ющего 'кв'алифнцирова.нными 
кадрами строител1ей, и тем 
самым включ1итъ, наконец, в 
работу тот iMiexaiHH3M, к ко- 
тороа^, если (верить .послед
ним веяниям, мы все стре. 
мимся: заказчик — нодряд- 
чнк. «Мел(кота> заказывает 
и платит деньги, ну а 
■«монсгр» — строит. Чи. 
стые. можно оказать, как 
роса, девственные отноше
ния получились бы в этом 
случае.

Очень бы не хотелось 
планово-экономические ор
ганы облисполкома упрекать 
в страмленяи вставать «во 
фруит» при каждом указу, 
ющем ветерке (издалека. Од. 
нако факты уб^даю т, что 
наши томские «паруса» 
всегда настреме. Стоило (ин
вестиционной политике из- 
мениться в пользу села, как 
исполком сразу же, прямо- 
таки с (купеческим разма
хом, отвалил aiponpoik^ 29 
миллионов штук (кирпича— 
почти в два раза бодьше, 
чем в прошлом году. К сло
ву, у  агропрома есть соб
ственные мощности по про- 
изводетву 15,4 миллиона 
штук кирпича в год. Ис- 
'Пользуются эти мощности, 
правда, сейчас всего на 
один .процент с небольшим. 
Может быть, логичнее бы
ло бы не поощрять село 
кирпичным довеском, а, на
оборот, экономичеоки по
будить агропром эне1инч- 
нее осваивать (имеющиеся 
мощности?

Что же касается реакции 
главного подрядчика обла
сти на гтроеромсвений фено
мен, то она бы, навергюе, 
■могла сравниться с удивле- 
н,ием японцев, когда бы на 
их глазах вдруг вюп'лыл за
топленный в на(чале века 
российский крейсер «Варяг».
И никакой тут натяжки нет, 
ведь для того, чтобы пере
работать весь выделенный 
кирпич, сельским строите, 
лям как м|иним.ум надо в 
одночасье увели(41ить в даа 
раза производительность 
труда или, на худой конец, 
вдвое увеличить численность 
ка.менщииов. Пока же (ни
каких резервных «засад
ных» полков сельских строи
телей с мастер(ка1ми напере. 
■вес в томской глубинке не 
обнаружено.

«Агроцромстрой» — глав- 
ный подрядчик агропрома 
— ньшче, как и в прошлом 
году, пла;ни)рует освоить по
рядка 64 миллионов ру(б- 
лей СМР. Под госзаказ это- 

■му объединению выделено 9 
-ЧИЛЛ1ИОНОВ штук кярп1ича, 
что на 400 тысяч меньше, 
че.м в прошлом году. А ку
да ж е ' пойдут остальные 20 
миллионов штук кирпича, 
выделенные anpompoMiy? Мо
жет быть, эти .М1ИЛЛИОЯЫ и 
стан^'т конвертируемой ва
лютой аграрников?

И еще один парадокс об. 
нарушивается в облиополко- 
■MOBCKO.M реше(няи даже нево
оруженным глазом: управ
лению внутренних дел’ вы. 
делено четыре м(иллиона 
штук кирпича, что составля
ет ровно сорок процентов 
жалкой подачки, предназна- 
чея.ной для сйъединен.ия 
«Томокстрой».

в  соответствии с  тем ж е  ре
ш ением исполком а населению  
ны нче будет продано 12 мил
лионов ш тук кирпИ'^а. По это
му пункту возраж ений  у  про
ф ессиональны х строителей ие 
возникает. Бейте в ладош и все 
та, кто давно  воз1ивчтал с соб
ственной загородной вилле, ми
чуринском домине, сложенном 
в полкирпича, печне с при
ступками. К чему эта  иро
ния — возм ож но, одернут а в 
торов статьи  будущ ие дом овла
дельцы . А к  тому, дорогие чи
татели, что население получит 
кирпича а  д ва  с лиш ним р аза  
больш е, чем, скаж ем , трест 
«Томскжилстрой», сдаю щ ий 
ежегодно в пределах 20—23 
ты сяч квадратны х метров ж и
лья, Значит, пользуясь прими
тивной логикой, частник возд
вигнет ж илья по ивадратуре в 
два р аза  больш е, чем профес- 
сиомальный трест? А если от

д ать  населению  и тот ж алиии 
кирпичны й лом оть, вы делен
ный «Томсижилстрою», то  мо
ж ет  получиться, что тр ест  и 
вообще не нуж ен. Поднаторев 
на собственны х виллах и ми
чуринских дом иках, граж дане, 
не исклю чено, со временем 
возьм утся эа  ш колы , больни
цы , детские «ады ... Ф у, к ак  д а 
леко  занесло!

Вот 'Цут-.ТО мы и ПОЙОШЛИ 
к главному (И затешо(М€1рному 
вопросу: в чем же лопима
подобной монополиаировая- 
яой CHCTeiMbi ра1С(Щ>едвл€(Н(ил 
ресурсов? Почему деменкра- 
тизм в отношении одних 
оборачивается жестким ДИ1К- 
тато.м для друпих?

ОБРОК ЕСТЬ 
ОБРОК...

Может быть, мы совер
шено напрашо нагнетае(м 
страхи, не уразутмеяи в 
принятом (обл(Испюл1намо.м ре
шении .ра(циойальяого зерна, 
из которого дол(Жно выра
сти нечто крепкое и строй
ное? Нет, что вы, все в нем 
ясно ка(к день. Объедине
ние «Тамекстрой» побужда
ют, гр!убо выражаясь, ‘ сде
лать «морду» (Кирпичом и 
бростггься в таиюм обличин 
на реконструкцию и расши- 
peiHHe объектов стройинзд»- 
стрии, По|бу!жда1ют ультима. 
тивно — урезаинем прошло
годних объемов поставки 
■кирп̂ ича больше чем наполо
вину, ставя тем самым под 
сомнение госзаказ на строи, 
тельство жилья, объектов 
соцкультбыта.

Плановые органы р|вши- 
л(и, что наши строительные 
«(монстры», посаженные на 
голодный паек, в обмен на 
кир(пич, в едином трудо
вом порыве начнут .развн. 
вать ,производственную и 
социальцую базу объедине
ния «Томокстрой(материа- 
лы». Пройдет год-два, и па
стушит светлое будущее, ко
гда объединение' уже’ не 
станет .поджи-мать «г 
само будет на'вялива 
пич налево и направс 
сколько душа (по 
Перспектива, конечно 
манчивая, однаасо отг 
к ней весьма неоднос

— Кто-то поставш 
собой цель разложить 
мощные .строительны 
лектнвы области, 
скрывая своей катет 
стн, говорил в бесед! 
ми управляющий 
«Томскжилстрой»
Анатольевич Трусов, 
деляют 10 ^миллиона 
кирпича для объеднк 
остальное — по ■прян 
говорам. Да это иня 
промышленным рэке 
назовешь. Договари 
с заводами иасчет 
ча, а они такие в< 
условия выдвигают, 
лосы дыбом встают.

Нам говорят: иди? 
чайте с кирпичным! 
ми договоры, но КС 
ключать, если .нет 
если все до послед 
пича уже поделен! 
какой-то. Мы согл 
рудничать с обт 
«Томскстройма т е 
строить для него, „ 
делать это на законной ос
нове, без выворачивания 
рук. Что касается принятого 
исполкомом решения, то 
оно разрушительно в нынеш. 
них условиях. Наш коллек
тив, например, уже лишился 
нескольких десятков квали
фицированных каменщиков.
Они, естественно, Деремет. 
нулнсь в кооперативы, спол
на обеспеченные материала, 
ми, где куб кирпичной 
кладки стоит 25—30 руб
лей, в то время как на гос
предприятии за него платят 
7 рублей 62 копейки. Кир. 
пич, переданный в мелкие 
организации, как раз и стн. 
мулнруег отток людей на 
сторону. Из-за хронической 
нехватки кирпича на наших 
объектах дневная выработка 
каменщика упала с 2,3 ку
бометра кладки до 1...

К ока'за(Ннаму» В. А. Тру. 
совьим добавим, что ед два 
первых месяца этого года 
трест «Томс(кжилс'1рой» не
дополучил 1 ,1 1И(иллйона 
штук кирпича', выполнение 
'плаиа за этот же период по 
сравнению с прошлым го- 
дом сократилось на 1,49 
миллиона рублей. Только в 
январе перерасход заработ. 
ной платы по тресту соста
вил 65 тысяч рублей.

У роковой черты стоит 
не только трест «Томокжнл- 
строй», но и «Томовп'ром- 
строй», «Северстрой» и 
другие. в  подтверждение 
того, что словосочетаа-ие 
«промышленный рэкет» не 
придумано нами, назовем 
такие цифры. С треста «Се
верстрой» за 500 тысяч 
штук кирпича стоимостью 
75 тысяч рублей ЗКМИ .по- 
требовал перечислить на раз - > 
витие своего цредприягия | | |  
100 тысяч рублей, а также ■ -■ 
два вагона цемента, два ва. 
гона минваты, один вагон 
битума, вагон труб, три тон
ны электродов, станок... Вы. 
(Могают, как видим, с бол(1. 
шим размахом. А чего цере 
мониться, если в этом деле 
создан режи-vi наибольшего 
благоприятствования.

Б. ГРИГОРЬЕВ, 
зам. управляющего тре. 

стом («Северстрой»:
Ю. МОЛОДЦОВ, 

наш корр. 
(Окончание следует».
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новый КАРАУЛ?
Не могу согласиться с коллегой журналистом, который в своих и̂едаршгг за. 

метках о нашей демократии иаходит начало цепной реакции акстремнзма ц Кои. 
фликтах Прибалтики и погромах Закавказья и видит корни этого 1явлення преж. 
де всего в среде неформальных организаций.

Все не так нрОсто. На поверхности же /мы /сегодня видим повсеместно эле
ментарное цеумение жить ц работать в разноголосице мнений, не fyiaefiu выслу

шать и понять иную точку зрения, отличную /от /твоей, чтобы не ваподо^нть оп. 
понента в каких-то кознях.

В этом плане удивил пред
последний пленум Ленинского 
райкома партии (его членов 
к неформалам трудно отне
сти), н а котором третьим
вопросом о/бсу/ждалось заяв
ление родительского коми
тета музыкальной школы 
№ 4 об |иап|Ользоваяии зда
ния райкома. Попросту пред
лагалось перевести школу в 
это вдание. Ситуация кон
фликтная. Незадолго до 
пленума родители и препо
даватели школы пикеггарова- 
ли райком с той же целью. 
Поработала комиссия, соз
данная райкомом, на пленум 
пригласили представителей 
ш/колы. Приглашенные более 
часа недалн, когда заседание 
подойдет к их вопросу. И 
вот, когда это сяу/чилось, 
встает уважаемый член 
райкома, главный врач одной 
из больниц района, и начина
ет настойчиво предлагать не 
расоматривать вопроса и не 
заслушивать ириглашеннык. 
Но к обсуждению все-та/ки 
перешли, и тут значительная 
часть членов райкома нача
ла захлопывать оратора, ко
торый выступал от школы. 
В конце концов было при
нято решение, которое, (ес
ли его, конечно, выполнить, 
в чем сомневается коллек
тив школы) удовлетворит 
всех, и школа получит нор
мальные классы для заня
тий. По члены райкома (не 
все. кон€ч1но) проявили бес
тактность, нетерпение к чу- 
жому мнению.

Что может это породить? 
Такую же ответную реак
цию. И она не замедлила 
-пршкиться на следующий же 
день, В редакцию позвошьш 
преподавателк муоыкаль- 
ной щколы и BbUdKasaJHi все, 
что они думают о Ленинском

райкаме партии. Т^рудно бы
ло что-либо воэра/зить. За
метьте, речь идет не об ап
парате, а о выборном орга
не, о коммунистах, которые 
выдвинуты коллективами-. 
В этом и была для меня не
ожиданность возникшей си
туации. Хотя, может быть, 
тут как раз и нет иичето не
ожиданного. Ведь даже на 
последнем пленуме обкома 
одна сторона зала выкрика
ми обрьюала ораггора, кото
рый даже не исчерпал рег
ламент.

Нетерпение — пожалуй, 
самое опасное, что нас под
стерегает сеподня. Не за го
рами закон об общественных 
организациях (нарпшх), нам 
нужно готовиться жить в 
условиях многопар|Тийн(ай 
системы, чтобы не доводить 
столкновения точек зрения 
до м-ордобоя. А это, образно 
говоря, мы сейчас наблюда
ем повсеместно. Руководи
тели объединения -«Цолюо 
не пускают члена Томского 
паршлуба на предприятие 
(где он должен был высту
пить перед избирателями), 
мотивируя это тем, что у 
них будет генерал Г. Ф. 
Кривошеев, с которым им 
нужно -решить важный во
прос. Избирательной /комис- 
сии потреб/овались специ
альные усилия, чтобы- раз
решить этот 1Конфликт. При
мерно по тому же сценарию 
действуют руководители Ше- 
гарского райкома, искл1ючая 
-из бригады лекторов об
щества «Знание» двух че
ловек, которые должны бы
ли выступить с лекциями в 
районе. Здесь позиция более 
ясная; у нас, мол, своих не
формалов хватает...

Из всех дефицитов, кото
рые выбивают наше обще
ство из равновесия, наибо.

лее опасным, от которого 
надо избавляться в первую 
очередь, является дефицит 
цивилизованности, политиче
ской культуры. И это по
нятно. Откуда нам ее было 
-взять, если все последние 
десяггилетия жили мы под 
диктуемые сверху |Пояитиче- 
ские установки. Трудно 
учиться жить иначе, но дру. 
ГЮГО выхода у нас нет. Ни у 
кого: ни у  левых, ни у пра
вых, ви у официальных 
стй/к/тур.

В п-оследнее время очень 
много разговоров вокруг 
Томского партклуба. Звучат 
призьшы: заклейяить, оса
дить, дать оценку тем, кто 
занимает высокие должности 
■в паргти-йных аппаратах 
КПСС и одновременно яв
ляется членам партклуба-. 
Люди, которые высказывают 
эти суждения, не задумыва
ются над- тем, что процесс 
не остановить, оя развива
ется естественным путем, оя 
направлен прежде всего на 
/реформирование партии и 
приносит несомненяйчо поль
зу. Партклубы служат свое
образным амортизатором 
против волны недовольства 
народа партией. И уже в 
этом они играют стабилизи
рующую роль. Тем не ме
нее в среде парткдубов есть 
люди, которые не прочь ис
кусственно подаюнять собы
тия. Думаю, что это опасно 
было всегда, а сегодня осо
бенно. О том, 'ИЮ общество 
сил'ьно поляризуется и им 
владеет синдром нетерпеян/я, 
говорит и почта редакции.

«Партклуб, грубо выра
жаясь, назвал бы клубам 
бездельников», — читаем в 
одном из писем. «Как сле
дует расценивать клубное 
поползновение; являясь не

регистрцруемой организаци
ей в государстве, присваи
вать себе монопольное пра- 
-во вешать истину», — пи
шут в другом. «Я был на 
одном заседании Томского 
партклуба и больше lowt не 
пойду, дабы не транжирить 
свое свободное /время и да
бы мое партийное сознан/ие 
не «люцуло на анархию и 
хаос...» — заканчивает свое 
письмо еще один читатель. 
Здесь вступает в  силу за
кон одаооиерности: раосмат- 
.ривать все с одной точки 
зрения^ Хотя, внедряя этот 
закон в  нашей стране 70 
лет назад, апологеты его 
шли на баррикады со знаме
нем -nojiHrraHeoHOiro плюра
лизма. Но «караул быстро 
устал» — пришлось с этим 
1ПЛ10РЗЛИ'31М101М июкончиить. 
Как видно, история нас по/ 
стояяяо учит, но мы оказы
ваемся плохими учениками.

Почему в нашей области 
новые люди бы/лн выбраны в 
народные депутаты России с 
таким яеболышш переве
сом? Не потому, что у ка
кой-то части избирателей 
появилась надежда на ста
рые кадры, нет, они испуга, 
лись новых. Ведь многие из 
нынешних активистов (не 
имею в виду народных де- 
цутатов) |Повторяют заштам. 
пованные цриемы, претенду- 
ющие на «истину в послед, 
ней инстанции». Do есть все 
тот же набор методов, про
тив .которых так яростяо .и 
выступает очередной ора
тор.

Немалую опасность несут 
в себе те, кто сегодня! поте, 
рял -политртчесцую ориента. 
цию. Они как будто эакоя- 
сервяровали в себе прошед. 
шее время -и продолжают 
жить в старой системе коор
динат. Их немало сегодня в 
бюро паргтийных комитетов 
различных уровней. Боль
шинство из них редко идут 
на компромиссы. Они-то за
частую и создают конфликт
ные зоны.

С трудом понимается про. 
стая истина: все мы живем 
в одной стране и все хотим 
благоденствия ей. А с ка/ко- 
го боку черпанет мутной во
дицы лодка, которой мы 
управляем, с левого или с 
правого, или с кормы, не
важно; результат-то будет 
один — лодка затонет.

Г. СКАРЛЫГИН.

Ш О Ч И Й  КОНТРОЛЬ ПРОФСОЮЗОВ

Бдительность
контролеров

Для удобства посетителей .ксюпераггиву 
«Хозарь» (председатель правления А ^ла- 
лимов М. Г.) разрешили продавать южную 
|продукиию в центральной столовой элект. 
ро/лам1п!ово1го завода. Для этих целей отве
ли специальное место.

На сей рад кооператоры предлагали за- 
■водчана/м сухофрукты и оливковое масло, 
редкий и ценный продукт в наших краях. 
Но ра/бочих контролеров, дежуривших в 
тот день по столовой, насторожила доволь
но выгокая цена — 13 рублей за кило- 
грамм. Надежда Степановна Петлияа, 
председатель комиссии рабоч/его контроля 
завода, по/просила показать документы — 
разрешение санэпидстанции. на прэдажу 
масла и подтверждение цены со стороны 
финансовых органов. Но у продавца 
Н. В. Дашенко этих документов не оказа. 
лось. Тогда .рабочие контролеры взяли не
большую пробу .масла и отнесли его на 
анализ в лабораторию госторгинспекции. 
По эакяючеиию специа/листов оказалась, 
что кооператив «Хозарь» реализовывал 
вовсе не оливковое, а льияное масло, ко
торое к тому же не соответствовало и тре- 
бованвам ГОСТа. О чем контролеры сразу 
же сообщили По заводскому радио. И хо- 
тя чорез час незадачливые продавцы сни
зили цену до 10 рублей за килограмм, ма. 
ело >1же никто не покупал. Сейчас этот 
случай разбирает ОБХОС Кировшопо 
РОВД.

Это лишь один эпизод из деятельности 
ком-исоим .рабочего контроля электролампо
вого завода, возглавляет которую мастер 
сборочного цеха Н. С. Петлина. В состав 
ее входят 15 человек, все они закреплены 
за магазинами «Театральный», №№ 10, 32 
Кцрювакогю райпищеторга, № 18 гор. 
цромтерга. Но в пероуго очередь обязанно
стью каждого из них является нонтроль за 
предприятиями общественного питания ово. 
его завода — филиалами столовой* № 4 
(цеичральной столовой и столовых цехов 
№№ 1 и 26). Головной комисоии помога
ют и активисты цехов, всего их насчитыва- 
етоя 23 человека. Заводская комиссия ра. 
бочего контроля работает с ними в тесном 
контакте, проводит семинары, заслушива
ет отчеты о .результатах проверок, ломота, 
ет в *прав1ИльнО|м офо|рмлан1Ии документов. 
Этому ведь тоже нужно учиться.

Уже не один год добросовестно выпол
няют важное общественное поручение 

В. Рубушанова — мастер ОТК, Л. Г.Н

Шевчукова — рабочая цеха № 2, М. А. 
Литвиненко — мастер этого же цеха] 
К. П. Васинева — кладовщ1ща цеха № 1, 
Т. Г. Абаева, Н. А. Суворова — рабочие 
цеха № 21, Н. Г. Максимова — мастер 
цеха № 25 и другие

Комиссия рабочего контроля /предприя
тия работает по плану, утверждеянощ' 
профкомам. Это и регулярные проверки за- 
нрвплшиых торговых точек, своих столо
вых, ,учеба актива. И надо сказать, что 
все намеченное выполняется, .полностью.

/Проверид|и недавно рабочие контролеры 
столовую цеха № 1 и увидели, что в меню 
были записаны одни блюда, а на раздаче 
стояли другие. При контрольном взвеши
вании цыплят, котлет, посенрованеото лу. 
ка., сметаны недовес составил от 10 до 
120 граммов. Напиток из варенья черной 
смородины ненасьцценный, очень светлый. 
Прокисшее картофельное пюре по настоя, 
нию врача-здравпункта Т. Г. Мирошни
ченко и жало/feM рабочих уже было снято 
с реализации.

В тот же день на заседание комиссии 
рабочего .контроля завода пригласили заве- 
дующую производством столовой Л. Н. 
Е/езменникову и других работников стало, 
■вой, которые .пытались объяснить случив
шееся. Рабочие .контролеры триняли еди. 
подушное решение: лишить раб^ников
столовой вьшлаты ста процентов премии 
за счет предприятия (а ведь на эти цели 
оно ежемесячно выделяет 800 рублей).

'Рабочие контролеры завода ведут руб
рику в своей многотиражной газете, высту
пают с маггериалами по итогам рейдов, от. 
мечают не только отрицательные факты, 
но и изменения в цучшую сторону в орга- 
иизац'ии питания заводчан. Члены комис
сии постоянно дежурят в столовых, сни
мают пробы, делают контрольные покуп. 
ки, взвешивают .порции блюд, оперативно 
рассматривают все жалобы. Следят за тем, 
чтобы все виновные были строго наказа, 
ны.

Сейчас на предприятии идет реконструк. 
ция столовой цеха № 26 и диетзала. И 
здесь рабочие кошролеры проявляют бес- 
покойство, следят за ходом работ, заслу. 
шивают отчеты руководителей, ведущих 
ремонтные работы этих важных объектов. 
Словом, не дают спокойно жить недобро, 
совестным людям.

Н.
инструктор орессщентра

Вышел в свет первый но
мер газеты «Сибирские 
Афины». Он поступил в ри. 
осин «Союзпечати».

К новому изданию чита
тели всегда пристрастны. Но 
те, кто делал эту газету, на
деются, что она найдет сво
их почитателей. Здесь опуб
ликованы речь великого, си
биряка Г. Н. Потанина, ‘ от
рывок из будущей книги о 
■нем, сенсационные исследо
вания о жизни в Томске 
старца Федора Кузьмича, 
полемические заметки о сек
се в кино, интервью с благо
чинным Томских храмов от
цом Леонидом и многое дру
гое. А также литературньге 
произведения, в основном 
— молодых томских авто, 
ров.

Правда, не обошлось и 
без досадной оплошности. 
Увы, на 13-й странице ока
зались перевернз^ы два за- 
(Головка. Приносим читате
лям извинения.

Итак, «Сибирские Афи
ны» ждут своих читателей.

Н. ИВАНОВА.

Г
о д  НАЗАД по по
становлению президи
ума АН СССР в 

г. Томске был открыт фили
ал Московского института 
струт5яурной макрокинетики 
АН СССР (ТФ ИСМАН). 
Основной задачей филиала 
является разработка принци
пиально новых технологиче
ских процессов получения 
ценных материалов и изде
лий с использованием явле
ния самораспространающего- 
ся высокотемпературного 
синтеза (СВС) и внедрение 
результатов в регионах За
падной Сибири и Дальнего 
Восто/^д.

Мечад СВС был бткрыт 
советскими учеными в сере
дине шестидесятьк годов. В 
Институте химической фи
зики (г. Москва) профессор 
А. Г. Мержанов с сотрудни
ками обнаружил интересное 
явление сшиопроизвольного 
распространения высокотем
пературной волны горения 
через исходные металличе
ские реагенты. В то время 
я работал в лаборатории 
А. Г. Мержанова и хороню 
помню, какое оживление ца
рило в коллектива Многолет
ние исследования в области 
теории горения и взрыва 
привели к созданию нового 
направления. В р>ежиме го
рения оказалось возможным 
получать без затрат электро
энергии за считанные секун
ды ценные соединения и 
изделия, играющие важную 
роль в технике. Всем каза
лось, что государство мо
ментально откликнется на 
открытие и построит пред, 
приатия, работающие по но- 
вой технологии. Однако про
шло целых 20 лет, пока в 
стране появились первые , 
промышленные участки ОВС. S 
Долгое время ОВС рассмат
ривался как лабораторный 
курьез, и можно написать це
лую книгу, как новое на
правление пробивало себе до
рогу. Только в 1987 году в 
Москве под руководством 
А. Г. Мержанова для изуче
ния СВС-процессов был 
создан Институт структурной 
макрокинетики АН ССОР 
(ИСМАН), который являет, 
ся головной организацией 
МНТК «Термосинтез».

комбинатом разработана тех
нология получения спла>вов 
для сильных магнитов—же- 
лезо—ниодим—бор (авторы 
доктор технических наук 
А. И. Карелия,- кандидаты 
технических наук Ю. Н. Ма- 
касеев, А. С. Буйновений). 
Первые партии материалов 
уже синтезированы. НаСиб- 
химкомбинате планируется 
организация вьюокореита- 
бельного крупного производ
ства магнитных сплавов, что 
принесет предприятию боль. 
Шую прибыль. Стоимость 
продукции в1двое ниже полу
чаемой традиционным путем. 
Магниты будут впятеро бо
лее прочньши и в 3—4 раза

Состоятельность науки

вместяо с Уральским поли
техническим институтом раз
работана принципиально но- 
вая технология получения 
резиеггивных паст, использу. 
емых при производстве ре- 
зистсфов в электрошой про- 
мьппленности (авторы док
тор технических наук Ф. А. 
Сидоренко, научный сотруд
ник В. Б. Балашов). Харак
теристики резисторов, изго
товленных из СВС-паст, на 
уровне мировых стандартов. 
Пасты СВС не содержат та
ких драгоценных металлов, 
как серебро и рупений. Ес
ли продавать резистивные 
пасты на мировом рынке. 
То можно получить 1,5—3

Пона  
т ы  ещ  
л и д е р ы
» Но в СШ А и Японии крупные исследова* 

тельские центры стремительно догоняют 
нашу страну, промедлившую 20 лет л осво
ении новой технологии.

Интересно, что еще в се
мидесятых годах, признавая 
новую технологию ОВС, аме
риканские эксперты считали, 
что основные ресурсы в стра
не в области синтеза мате
риалов будут отвлечены на 
1порошкову|ю металлургию. 
Так все и произошло. Пока 
еще СССР занимает в мире 
лидирующее положение по 
изучению и испольсовашю 
С^Сл1роцессов. Но уже 
в США и Японии этими про
цессами занимаются крупные 
исследовательские центры.

В Томске изучение ОВС 
было начато в начале семи
десятых годов в НИИПММ и 
СФТИ. Интересные теорети
ческие и экспериментальные 
результаты этих организаций 
получили признание как у 
нас в стране, так и за ру
бежом. Итогом работы яви
лось создание щж содейст
вии обкома КПСС филиала 
головного в стране институ
та по этой проблеме. Он об
разован на базе одного из 
отделов НИИПМ'М и до сих 
пор ощущает поддержку это
го института. Ученые — 
выпускники ТГУ в основном 
с физико-технического фа
культета, где уже несколько 
десятилетий под руководст
вом профессора В. Н. Ви- 
люнова развивается наука о 
горении.

Уже сейчас, на старте, уче
ные и специалисты циствту- 
та имеют немалые достиже. 
ния. Совместно с Сибхим-

более эффективными по 
сравнению с традиционны
ми. С такой продукцией мож
но выйти и на мировой ры
нок. Выпуск сильных маг
нитов позволит освоить в 
стране изделия у с высокими 
электрическими характери
стиками, значительно умень
шит их габариты. В настоя
щее время в Япония выпус
кается 500 тонн подобных 
магнитов, в США — 1.000 
тонн в год, а в СССР—все- 
'го 2 тонны.

Имеются хорошие резуль
таты по получению СВС — 
методом фильтрующих ма. 
териалов на основе керами
ки. Углубляющийся экологи, 
веский кризис диктует необ
ходимость интенсификации 
исследований в этом направ
лении. Фильтры нужны для 
очистки отходов /ГфОИВВОДСТ- 
ва. ВОДЫ, воздуха, масел, 
плазмы крови и ,т. д. Созда
ваемые в лаборатории кан
дидата физико - математиче
ских наук А. И. Кирдяшки- 
на керамические фильтры 
являются новым поколением 
материалов, которые, кроме 
всего прочего, обладают 
стойкостью к агрессивным 
средам и могут быть снабже- 
ны каталитическими элемен- 
тами. Попытки получить их 
традиционными методами на
талкиваются на огромные 
трудности. Разработанная 
сотрудниками технологш! не 
требует дорогостоящего обо. 
рудования, практически от
сутствуют энергозатраты и 
ориентирована на использо
вание природного недорогого 
сырья (в частности, руд Ту- 
гаиского месторождения). 
Фильтры успешно прошли 
испытания на очистных соо
ружениях Ходмекого м<фСКО - 
го рыбного порта, на Тама- 
ринском целлюлозно . бу
мажном заводе, на горнообо-

тысячи долларов за кило
грамм. Сейчас обсуждается 
вопрос о создании совмест
ного предприятия с фирмой 
Дюпонт (США).

В основном закончена ра
бота по разработке техноло
гии азотирования ферроспла
вов и сталей в лабораториях 
кандидата технических наук 
М. X. Зиатдинова' и канди
дата фнэико - математиче
ских наук Н. И. Афанасьева. 
Во всем лшре производство 
азотированных ферросплавов 
ведется с огромным потреб
лением электроэнергии, с 
большими экологическими 
издержками, да и качество 
продукции, по сравнению с 
СВС-технологией, низкое. 
Сплавы и технология их син
теза внедрены на Кузнецком 
металлургическом комбинате. 
Чусовском металлургическом 
заводе, на ЗИЛе (г. Моск
ва), в объединении «/Иж
сталь» и запатентованы в 9 
странах. От фирм Австрии, 
Швеции, Фр/Г и др. имеют
ся заявки на поставку ОВС- 
ферросплавов на сумму 9 
миллионов рублей.

Примеры удачньи раз1>а- 
боток можно еще долго про
должать. Это различные по- 
'Рошки - катализаторы, гадо. 
поглотители, магнитоабрави- 
вы, высокотемпературные 
сверхпроводники, люминофо
ры... В 1990—1991 гг. наш

гатительном 
«Якуталмаз», 
мясокомбинате, 
(г. Томск).

В нашем

комбинате 
Иркутском 
на ТЭЦ-3

институте CO

OT (РЕДАКЦИЦ. Юрий /Михайлович |Максимов по
скромничал, не Сказав о своей роли в развитии передо, 
вой технология в (Томске. Именно с его приездом в наш 
город, в /отличие от других мест, ,его идеи получили дод- 
деряшу и началось развитие тех позитивных процессов, 
о которых вдет речь /В статье. Однако мы славимся уме
нием создавать себе /трудности, чтобы дотом их преодо
левать. Неужели и сейчас /«проморгаем» новое, перспек
тивное, сулящее области огромные выгоды направление?!

Ведь новые технологии рождаются раз в десяти лет. 
Такое рождение как раз |и состоялось в Томске. Ваше 
слово — народные депутаты, руководители Томска!

И ТОМЬ, и ГРАВИЙ

КОРОЛЕВА.
облсовпрофа.

Создана новая партия
МОСКВА. Еще одной об

щественной организацией по
полнился политический ат
лас Российской Федерации. 
В Доме культуры 
завода «'Кра/сная Пресня» 
состоялся учредительный 
съезд /Российского христи
анско-демократического дви
жения, Его участники при
вяли устав, программу и

декларацию этой политичес
кой партии/.

Российское христианско- 
демократическое движение 
выступает за подготов1ог и 
созыв Земского сйора, кото
рый, по мнению членов этой 
организации, призван восста
новить «прерванную рево
люционным переворотом пре

емственность законной вер
ховной власти в России».

Большинство членов но
вой партии составляют ин
теллигенция, пеисионеры, 
священнослужители. Есть и 
16-летняя молодежь, кото
рая, согласно уставу РХДД, 
уже может состоять в этой 
организации.

(ТАОС).

Через неделю - другую 
вскроется ото льда Томь, и 
сейчас, наверное, самое ^ е -  
мя сказать о планах на те
кущую навигацию по добы
че гравия, благоустройству 
берегов реки, созданию зон 
отдыха, рекультивации ее 
русла.

Добыча гравия в русле 
Томи в этом году огранич/и- 
вается (как это и определе
но в известном постановле
нии № 303) объемом Змил- 
Лиона кубометров, и прово
диться она будет на корот
ких карьерах, раопожикен- 
ных на плесах Томи (109— 
110 км, 102 — 104 км, 
96—98 км), в протоках 
Светлой и Калтайсной, Ос
новные потребители гравия: 
строительные организации 
Томска — 1,7 миллиона ку
бометров, агростроительный 
комплекс — 0,5 миллиона 
кубометров, дорожники об
ласти — 0,6 /миллиона ку
бометров.

Самое яапряжеяное вре
мя — в мае, когда и на То
ми перекаты еще судоход, 
ны, и на притоках Оби — 
Васюгане, Кети, Чулыме, 
Чае — весенний паводок за 
месяц-полтора позволяет за
бросить столь необходимый 
строительный материал.

Вез гравия Томи пока об
ласть не обойдется, и здесь 
томичам понятно: быстрее и

энергичнее нужно вводить в 
экетшуатацию другие, нерус
ловые. местороадення: Кан- 
динское, Кулманокое, ост
ровное Айдаковское. Но, как 
говорится, гравий — грави
ем,, а что же планируется 
сделать для Томи?

В черте Томска еще в 
прошлом году речной порт 
приступил к строительству 
зоны отдыха на Семейкшом 
острове. В^течение зимы ин
ститут «Томскгражданпро- 
ект» выполнил по заказу 
речников «Схему благоуст
ройства территории Томска, 
прилегающей к реке Томи», 
одобренную градостроитель
ным советом. В составе зо
ны отдыха: акватория пло
щадью 50 гектаров для ку
пания, катания на лодках, 
водных велосипедах, яхтах, 
песчаные пляжи, ясшплекс 
спортивно . оздоровительных 
сооружений. Этот объект 
имеет общегородское значе
ние, и строить его необходи
мо сообща, всем городам.

Завершены проектные ра
боты по благоустройству То
ми в устье реки Ушайки. 
Здесь к существующей набе
режной у Дома Советов 
будет' пристроена еще одна 
терраса. Подрядчиком на 
строительство объекта стоимо
стью 2 миллиона рублей оп
ределен Мостоотряд-101, од.

нако отсутствие железобето
на и цемента сдерживает на
чало работ.

В пригородной зоне Томи 
намечено продолжить рабо
ты по укреплению берега 
реки на участке поливных 
земель совхоза «Томь». От. 
сьшка крупным галечником 
с последующей утрамбовкой 
его бульдозером сдерживает 
эрозию береговой полосы, 
сохраняя от размыва цен
ные плодородные земли.

Любители отдыха на То
ми знают, как сузилось рус
ло реки у с. Тахтамьнпева, 
оголилось галечниковое дно, 
в реке из-за бьгстрюго ее те
чения купаться н^езопасно. 
По настоянию общества ох
раны природы в этом году 
здесь намечено провести 
рекультивацию русла с со
зданием оОДшрного залива и 
пеочаного пляжа. Этот жи
вописный участок Томи с 
сосновым бором на берегу 
необходимо вернуть томи-/ 
чам.

Жителям сел Коларова, 
Казанки и Вершинина реч
ники уже в прошлом году в 
порядке компенсации по
могли в благоустройстве сел 
на сумму около 70 тысяч 
рублей, и это будет продол, 
жено в текущем году. От 
сельчан все чаще можно 
усльипать мнение, что гра
вий, если уж он очень ну

жен, можно добывать, но 
при этом самих хозяев не 
обделять. А то ведь не сек
рет: баржи одна за другой 
идут и идут, а в деревне у 
карьеров грязь непролазная.

Влиян/ие добычи гравия 
на Томь исследуют ученые 
университета, НИИ биоло
гии и биофизики.

На различных элементах 
реки воздействие человека 
отражается неоднозначно: 
количество воды не изменя
ется, а качество воды вос
станавливается через 0,5—2 
километра (по мере осажде
ния ила и пес/ка). Работаю
щие земснаряды распугива
ют в округе рыбу, а на от
работанных карьерах через
2— 3 года в изобилии появ
ляется корм для рыб. Изме
няется конфигурация дна 
реки на участке /карьера, 
увеличиваются глубины на
3— 4 метра, и данный уча
сток реки проседает. С уче. 
том этих изменений опреде
лены плесовые участки ре
ки, где с минимальным 
ущер(5ом может добываться 
гравий.

Но все же ущерб, особен
но из-за просадок уровней, 
будет сопровождать русло
вую добычу. И выход здесь 
в пойменно - островных ме
сторождениях. Всем рьяЗа- 
кам, любителям природы из

вестно: самое богатое озеро
— пойменное, периодически 
затопляемое весенним па
водком. И если такое озеро 
возникнет на месте карьера, 
кому же от этого хуже? 
Именно к такому варианту 
добьши гравия на Айдаков- 
ских островах призывают 
ученые-экологи, и пора, на
конец, прислушаться к их 
аргументам!

У нас же все еще в хОДУ 
администрирование решений 
экологических проблем. И 
нет областной программы 
добычи и использования цен
ного полезного ископаемого
— гравия, не увязаны в еди
ное потр/^ности стройинду
стрии и сырьевая база с 
учетом экологических огра
ничений. Составить такую 
программу могли бы общи
ми усилиями ученые-эколо- 
ги, экономисты, строители, 
геологи. Возглавить эту /ра
боту, думается, должно 
главПЭУ облисполкома.

Через неделю-другую —- 
навигация. Гравий 1990 го 
да распределен по потреби
телям еще в сентябре 
1989-го. Но вот письмо: 
«Вьшолняя программу воз
рождения мальк сел, кол
лектив совхоза «Старяцын- 
ский» Парабельского райо
на решил начать со ст,рои- 
тельства дорог и объектов 
соцкультбыта, для чего ну
жен гравий». Что ответить?..

В. ПОПОВ.
начальник отдела неруд
ных стройматериалов
Томского речного порта.

филиал рассчитывает полу
чить еще 16 патентов из-за 
рубежа. Между ТФ ИСМАН 
и одной западной междуна
родной фирмой заключено 
соглашение по анализу ря
да базовых технологий инс
титута. В случае получения 
положительных результатов 
анализа дальнейоте иссле
довательские работы будут 
проводиться совместно и 
финансироваться западным 
синдикатом.

Сказанного, кажется, до
статочно, чтобы показать, 
что продукция института — 
это первоклассные техноло
гии, развертывание которых 
экономически привлекатель
но. Эти технологии могут, в 
условиях развития экономи
ческой самостоятельности 
области, стать источ/ником 
денежных, в том числе и ва
лютных, поступлений.

Томск, чтобы не потерять 
лидирующих позиций в раз
работке СВС-технологий и 
не упустить связанных с 
этим очевидньк (в том чис
ле и экономических) преиму
ществ, должен оказать под
держку коллективу, насчи
тывающему уже более ста 
сотрудников. Сейчас ТФ 
ИСМАН арендует несколь
ко комнат в НИИПММ да 
еще проходную бьшшей 
швейной фабрики на площа
ди им. В. И. Ленина (само 
здание бывшей швейной фаб
рики передано обществу 
«Знание»), И это все. Пер
вый лабораторный корпус 
филиала будет построен 
толыю в конце следующей 
пятилетки на территории 
Академгородка (в состав ко
торого вольется ТФ ИОМАН 
в 1993 г.). Коллектив пыта
ется выйти из трудного по- 
лооцения. Совместно с 
НИИПММ создано опытное 
производство ОВС-сплавов 
на площадях НИИ. Сибхим- 
комбинат выделил участок 
для наработки опытных пар
тий магнитньк сплавов, пла
нируется создание совмест
ных участков по 'синтезу ке
рамики с электротехниче
ским заводом и ОКТБ «Гео- 
фит». Однако для проведе
ния лабораторных исследо
ваний институту крайне не. 
обходимо сейчас иметь 
1.000 кв. метров площадей, 
включая гараж я мастерские.

Очень остро стоят соци
альные вопросы, и прежде 
всего вопрос жилья. Не ре
шить эту проблему — и у 
нас не будет кадров. Уже 
сейчас ряд ведущих специа
листов переехал в соседние 
города, где им быстро пре- 
доетшнли жилье я условия 
работы по СВС.щроцессам.

Перед ТФ ИСМАН стоят 
большие и интересные зада
чи. Институт может и без
условно сделает многое для 
укрепления экономики обла
сти, но в начале пути ему 
нужна помощь. Пользуясь 
случаем,, обращаюсь к вновь 
избранным областному и го
родскому Советам оказать 
содействие в становлении но
вого направления,

Ю. МАКСИМОВ, 
заместитель директора 
Института структурной 
!ца1крокинетякя АН 
СССР — руководитель 
Томского филиала ин
ститута, доктор техннче.

сквх наук.

i i f
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СЕГОДНЯ—ДЕНЬ КОСМОНАВТИКИ-

СРЕДИ ТЕХ, КТО НАЧИНАЛ
Сейчас, когда рассекречены многие документы и сво. 

бодно еножно рассказывать о людях, стоящих у истоков 
космической науки, щожно поведать о вкладе в разви. 
тие космической науки Томского политехнического ин
ститута.

Первым, кто стал трудить, 
ся на космос, был вьтуск- 
ник института 1918 года 
Александр Васильевич Квас- 
HJIKOB. Сьш простого рабоче
го, он также начинал свой 
жизненный путь рабочим. Но 
с раннего детства стрем1ился 
к науке. Получив среднее

образование, поступил }гчить- 
ся в Московское высшее 
техническое училище. Там 
увлекся авиацией, которая 
только зарождалась в Рос
сии. Студенту Квасникову, 
кроме учебы в институте, 
приходилось и зарабатывать 
на жизнь, ибо из дома не 
помогали.

На талантливого студента 
обратил внимание профес
сор Н. Е. Жуковский и, что
бы помочь .материально, уст
роил его в свою лаборато
рию. Многому научился 
Квасников у профессора 
Жуковского, был участни
ком первых в России конфе
ренций по воздухоплаванию. 
Но наступил 1914 год, и сту
дент стал военным летчиком. 
Он совершенствовал самоле
ты и их вооружение, за что 
неоднократно получал на
грады.

В 1917 году, по оконча

нии первой мировой войны., 
он приезжает в Томск и по
ступает на механический 
факультет технологического 
институ'та. Через год, завер
шив ^-чебу, остается препо
давателем на кафедре двига
телей внутреннего сгорания. 
Вскоре становится профессо
ром, заведующим кафедрой. 
Однако не ограничивается 
только учебным делом.

В середине двадцатых го
дов Квасников создает в 
Томском технологическом 
институте авиационную спе
циальность, организует пре-.

красный авиационный музей. 
Из кафедры Квасникова вы
шел целый ряд директоров 
авиазаводов, выдающихся 
авиаконструкторов. Под его 
руководством в 1927 году в 
ТПИ построен первый сибир
ский самолет.

В 1931 году кафедру 
Квасникова переводят в Мо
скву, и он становится одним 
из создателей Московского 
авиационного института. В 
МАИ руководит кафедрой
ракетных двигателей и нако. 
нец создает первую в мире 
кафедру космических двига

телей. ВМ)всте с ним на этой 
кафедре трудятся вьтускни- 
ки ТПИ профессора В. Н. 
Князев, М. С. Штехер, дру
гие томичи.

На кафедру профессора 
Квасникова обращаются за 
консультацией ученые, сто
явшие у истоков ракетной 
техники, в том числе и Ко
ролев. Многие годы дружба 
связывала Александра Ва
сильевича со знаменитым 
Циолковским. Об ЭТОМ сви
детельствует сохранившаяся 
переписка ученых.

Александр Васильевич был 
талантливым и выдающимся 
ученым, скромным и застен
чивым человекам. Работу на 
благо науки он считал более 
значительным, чем получение 
всякого рода регалий и зва

ний. Помнил и любил Томск. 
Последний раз профессор 
Квасников побывал в Томске 
в мае 1971 г. на юбилее по 
случаю 75-летия ТПИ. Не
сколько месяцев спустя он 
скончался в Москве от не
удачно сделанной операции. 
Некролог о профессоре Квас- 
никове подписали руководи
тели страны.

Недавно я беседовал с на
шим земляком, выпускником 
ТПИ Анатолием Ивановичем 
Валединским. Ученик про
фессора Квасникова многие 
годы работал в авиации и 
был одним из крупнейших 
специалистов в области авиа
ционных двигателей. Более 
четверти века Анатолий Ива- 
нонич возглавлял ведущий 
отдел, был затем заместите

лем генерального конст
руктора. О заслугах в 
этой области убеди
тельно свидетельствуют мно
гочисленные награды. Но не 
.миновала Валедииското и 
лихая година. В 1937 году 
он сидел как враг народа. 
Сейчас Анатолию Иваногвич '̂ 
около девяноста лет. У него 
прекрасная па.мять, здравый 
и ясный у.м, он плодотвор
но работает над своими ме
муарами. Этому человеку 
есть что вспомнить и о чем 
рассказать.

Он мне поведал, что дирек- 
тором завода, который изго
товлял наши первые спугни, 
ки, был также бывший сту
дент Томского политехниче
ского института Анатолий 
Григорьевич Солдатов.

И. лозов ск и и .

------

■ _ _ _

|Щ1|Ш

Первый депутат--------
Что г̂оворить, отношение к 

работникам ! госавтоинспе^с- 
ции ие {всегда радушное. И 
так уж лолучвлось, что за 
всю историю )ГАИ (а ей бо
лее лятидесяти щет) ее со
трудники ни разу ;не стано. 
вились депутатами (Томско
го ,областного Совета. И мот. 
наконец, первый депутат! |Им 
стал начальник отделения 
ГАИ Колпашевского ГОВД 
А. |Ф. Соловьев.

Анатолий >Фомич — пре
красный специалист, чест
ный, доброжелательный че
ловек.

Предвыборная борьба бы
ла «елегкой.. И все.таки из 
Трех кандидатов, баллотиру
ющихся по этому округу, 
победил Анатолий Фомич, 
ему было отдано предпочте
ние большинства избирате
лей.

Удачи вам, первый деву, 
тат.

3. АБРАМОВА.
НА СНИМКЕ Е. ЛИСИ-. 

ЦЫНА; коллеги поздравля
ют А, Ф, Соловьева (в цент
ре) с победой.

После «прямой линии»

evi

НЕСКОЛЬКО ИСТОРИЙ,
ОЧЕНЬ

I f

«и СКОРО вы ОСТАНЕТЕСЬ
БЕЗ РАБОТЫ»■ -Ц1». •. .

В 1986 году врач цент
ральной Кожевниковской 
больницы С. В. Ушаков был 
задержан за упрагление ав
томобилем в нетрезвом сос- 
тояййй. Штраф — 100 руб
лей. Судом он был еще 
оштрафован на 20 р^тблей за 
мелкое хулиганство (собрал 
толпу народа, оскорблял ра
ботников, не подчилялся их 
требованиям). В .марте это
го года история почти повто
рилась. Снова за р>^лем в 
нетрезвом состоянии. От мед- 
освидетельствовапия Уша
ков откгиаался, мотивируя 
тем, что это «унижение че
ловеческого достоинства».

«Прославился» и водитель 
автобазы № 1 «Томсксоюв- 
мелиорации» В. П. Савин. 
Устроился на работу в фев
рале. 3 марта бы.1 задер
жан в десять часов вечера 
на рабочей машине в нетрез
вом состоянии. Не успела 
административная камиссия 
рассмотреть материал, как 
14 марта Савин вновь был 
задержан, только теперь в 
десять утра. Как сказал, 
«был с похмелья». Мед- 
контроль Савин проигнори
ровал. Диспетчер не прове
рил у него водительское 
удостоверение. А контроль
ный механик вьтустил не
трезвого водителя на линию, 
за что и был оштрафован на 
100 рублей. Материалы на 
Савина будут переданы в 
суд...

Примеров каждый сотруд
ник госавтоинспекции мо
жет привести множество. Эти 
случаи, можно сказать, бла
гополучные, а есть и те, ко
торые кончаются бедой. И 
не становится таких фактов 
меньше. И люди как-то тер
пимее стали относиться к 
водителям — любителям 
спиртного. И, честно говоря, 
организуя « прямую . линию», 
я думал, что просижу три 
часа впустую. Но мои прот- 
нозы не оправдались. Зво
нили профессиональные во
дители и ЛВД1НИКИ, пенсио
неры и молодые.

Люди сходились в одном: 
существующие санкции для 
{водителей, цадержанных в 
нетрезвом состоянии, иеэф. 
фективны. «Пьяному нет ме
ста- за рулем, 5̂ еличение 
штрафов — вполне прием, 
лемая мера, человек должен 
чувствовать большую ответ
ственность», — это мнение 
Н. В. Лукина, военнослу
жащего Прохоновича, води- 
теля-личника С. Т. Малыхи- 
ва и других.

Водитель «Скорой цомо. 
щи»:

-  Если лопался в нетрез
вом состоянии один раз, бу
дет и второй. Нужно сразу 
лишать прав, личную маши
ну продавать через иомрс- 
сионку или станцию техоб. 
служивания, деньги возвра. 
щать ему.

Врач Л. П. Яновская;

— За управление в не
трезвом состоянии должна 
быть одна мера — лише
ние прав сроком па три го
да. Брать таких людей на 
учет наркологу. Давать со
общения в газете. И полу
чение прав потом только с 
характеристикой от нарко
лога и участкового инспек. 
тора.

Мотолюбитель В. С. Воль- 
син:

— Если попался первый 
раз — штраф от 300 до 500 
рублей, второй — Па штраф
ную стоянку машину па це
лый год, а за третий раз 
лишать прав навсегда. Ско
лько они зла приносят!

С. С. Нежельская:
— За первый раз — ва- 

менять номер. За второй — 
штраф 1.000 рублей. А если 
еще раз попадется, то ли. 
шать прав навсегда, личные 
машины продавать.

Профессиональный Ьоди. 
гель И. В. Вубенов:

— За первый раз — 
штраф 300 рублей и маши
ну на штрафную стоянку, 
водителя в медвытрезвитель, 
сообщить па работу. Если 
второй раз в течение года, 
то водитель должен нести 
уголовную ответственность. 
Я против того, чтобы лиша
ли прав. Иногда лишают 
профессионального водителя 
прав, он уходит на другую 
работу и получает еще боль
ше. Для него это не наказа
ние. Можно давать времен
ный талон, например, сро. 
ком на три года, лишать 
премий.

Увеличение штрафов 
должно быть, но нельзя за
бывать и о семье таких во
дителей. Вот одно из пред
ложений;

— Нужно штраф отраба
тывать, — говорит В. Т. 
Ннкиенко. — Пусть не по 
восемь часов работают, а но 
двенадцать. Тогда ц 200— 
300 рублей не покажутся 
пустяком, отработать-то №  
не так уж и легко. Вот и 
подумает в следующий раз, 
садиться нетрезвым за руль 
или нет. И ИИ на какие уго
воры не пойдет. Бывают у 
водителя ошябки, яо пьяный 
— ато преступление, это не 
ошибка.

— Наказание должно за
висеть от степени опьяне. 
ния, — предложил один из 
позвонивших. — Если чело
век действительно был пьян, 
то лишать прав от трех до 
пяти лет.

— Частников нужно ли
шать прав навсегда, — мне
ние Н. ,П. Аксенова. >— Про
фессионалам же делать но 
кемеровской системе: уве
личение Ш1рафов, штраф, 
ные стоянки. Но за всем 
должен быть строгий конт.

роль. Ведь не секрет, есть у 
нас так н{азываемые «блат
ные» 1В0ДНТелИ;..

Да, проблема «блатных» 
— проблема нашей психо
логии. То, что совершается 
внизу, быстро становится 
известным. Водители - ру
ководители, их личные во
дители и родственники бы
вало уходили от наказания. 
Приучили мы так себя за 
долгие годы. И они привык
ли: иачальство — вседозво
ленность. .Вместо л'ишшия 
прав — штраф. Да еще 
звоики по всем каналам — 
как это так, задержали! Вое 
это есть. От Всего эгог: ста
раемся уйти. Ведь интерес к 
руководителям - нарушите- 
ля.м — это не простое удов- 
-четворение своего самолю
бия. Просто это как раз и 
покайывет уровень нашей 
ответственности за свои дей
ствия.

Вот примеры этого года. 
Задержан за управление в 
нетрезвом состояния замес
титель председателя Кожев- 
никовского райпо В. В. Ма
каров. Пытался скрыться от 
работников ГАИ, отказался 
от медосвйдетельствоваяия 
С. И. Мияьков, зам. предсе
дателя кооператива «Томич», 
представившийся как дирек
тор одного из совхозов Ко
жевни ковского района. На 
трц года лишился прав ди
ректор совхоза «Таежный» 
А. И. Такмаков. 200 рублей 
штрафа получил директор 
высокоярского предприятия 
М. Ф. Давыдов. В прошлом 
году был задержан и оштра
фован на 200 рублей зам. 
директора Томской масло- 
сьфбазы В. С. Юдин, а зам. 
директора Лоскутовского 
РТП В. П. Кобец был ли
шен прав на один год...

Но будем честны; огром
ное количество пьяных во
дителей — «низовое» звено 
(по расстановке на служеб
ной лестнице). Впрочем, 
санкции должны быть стро. 
гн ко всем. Законность 
должна соблюдаться. Неза
висимо от того, мэр ли это 
города или просто шофер. 
Так заведено во всех стра
нах, где штрафы даже за 
мелкое нарушение значи
тельно выше. К сожалению, 
не запомнил страну, где 
наказывают не только пьяно
го водителя, но и тех, кто с 
ним находился в .машине. У 
нас же бывает и такое: уча
стковый милиционер сел в 
машину к пьяному водите
лю, попал в аварию, полу, 
чил серьезнейшие травмы, 
или жена заставляет своего 
нетрезвого мужа ехать за 
детьми в детский сад...

БОЛЬШИХ
Если бы сотрудники ГАИ издали свой словарь, то ря

дом с «агитпробегом» поставили бы «устар.». Агятпробег 
— |Это пз тех цремен, когда везде бежали и везде агити
ровали. Л ро сути — такова обычная работа обычного 
сотрудника областной ГАИ, когда целая бригада выезжает 
из города и несколько дней в каждом районе обследует 
дороги, встречается с водителями, посещает школынт.д. 
Поэтому 1в щутку эти агитпробегн именуют теперь гастро
лями. Й гастролерам достается все: шум аплодисментов, 
кряки и свист недовольной публики. Бывает разное. Но 
эти истории не о сотрудниках ГАИ. ,0 нас р вами. Мел
кие истории. Но что у  пас ре мелочи? Вся жизнь из них. 
А наши характеры, паши иастроения лучше всего видны 
в привычках, пустяках...

— Я работаю экспертом, 
— позвонила врач-нарколог 
Шевцова. — Многие прихо
дят иа экспертизу в год до 
нескольку раз. Причем есть 
и водители-профессионалы. 
Привлекается ли по 211-й 
статье Уголовного кодекса 
кто-нибудь? Мне кажется, 
то, что они получают в суде, 
•т-пспуг и не более. А еЩе 
за-водителей часто пишут хо. 
датайства...

Ходатайства и характери- 
стики, да еще какие! «Спирт
ные иапитки не употребля
ет», «В связи с переходом 
на самостоятельный балаяс 
и нехваткой водителей про
сим прав не лишать», «Ха
рактеризуется положитель
но»... Кое-где от таких хо
датайств коллективы ото
шли: попался нетрезвьщ — 
отвечай сам, получай по за
кону, и никаких просьб...

А что касается передачи 
дел в суд на лиц, задержая- 
ных в течение года в нетрез
вом состоянии повторио. Де
ла в суд передаются. Но не 
всегда наказание соответст
вует тому, что совершил че
ловек. Некоторые суды под
ходят к расс.мотрению ташх 
дел со всей строгостью. Что 
получают водители? Штраф 
и лишение прав на опреде
ленный срок. Иногда и та
кая мера; исправительные 
работы по месту жительст
ва с удержанием определен- 
ных процентов из зарплаты 
в доход государства.

— От кого зависит нзме. 
некие санкций, кто может 
их корректировать?

— В Кемерове, об опыте 
которого я  немного рассказал 
в сообщении о «шря.мой ли
нии» («Красное знамя», 28 
марта), инициатором стал 
стачечный комитет. Были 
проанализированы причины 
дорошно - транспортных про
исшествий. Вопрос рассмат
ривался на сессии областно
го Совета народных депута
тов. Штрафы были увели
чены с двухсот рублей до 
трехсот за управление в не
трезвом состоянии. Появи
лись штрафные стоянки для 
машин, водители которых 
задержаны. За неоднократ. 
ное (два и более) в течение 
года управление автомото
транспортом в нетрезвом 
состоянии водитель лиша
ется машины. Транспорт, ре
ализуется через комиссион
ные магазины.

Лишение прав навсегда, 
думаю, не в компетенции 
облисполкома. Совета народ
ных депутатов. Но многие 
из ваших предложений впол. 
не приемлемы. И можно в 
области пересмотреть ряд 
положений.

«Если такое постановле
ние будет принято, — ска
зал С. Т. Малыхш, — то 
скоро вы, ваше ведомство 
останетесь без работы». Хо
рошо бы остаться именно 
без такой работы...

А, ХИТРИН, 
госавтоннспектор 
наркологической

службы ГАИ,

ГОЛОС  

ДОРОГИ
Историю дорог пишут ЛЮ. 

ди. Заносят в различные до- 
ку.менты, передают друг дру
гу забавные истории о неве
роятных приключениях. И 
каждой дороге человек дает 
«голос» — знаки. Будь ос- 
тсрожен, поворот,, гололед, 
сбавь скорость—предупреж
дает дорога.

Едем в Кожевникове.
Грязные знаки, «времянки», 
погнутые или не там уста
новленные. Местами нет и 
нужных ограждений. А на 
айтобусных остановках во
обще нет ни расписаний, пя 
иногда даже названия.

— Как-то приезжал про
веряющий из Москвы, отпра
вился по этой дороге, — 
вспоминают пем^ггвики. —
Удивлялся порядку. Удивлял
ся, удивлялояу а  потом и 
говорит: почему урн на ос
тановках нет, нужно же лю
дям куда-то oiQrpKH бро
сать...

Теперь уж не до урн. Хо
зяина некоторых дорог и то 
найти трудно. ^

Вазой — окраина Кожев- 
никовеного района. И доро. 
га в селе, как говорится, ос
тавляет желать лучшего.
Директора совхоза не нашли 
— уехал в райцентр, ^ т р е -  
тились с главным инжене
ром С. М. Быкодаровым.

— Дорога чья? Да не 
знаю, может, наша, совхоз
ная. Я недавно здесь рабо
таю, года четыре-пять. Ни
когда не думал, что и это 
все к нам относится. А мо
жет быть, и яе наша это до
рога? '

Да, когда все общее, сто
ит ли задумываться — кто 
хозяин?

ЧТО

ДОРОЖ Е?
В селах, несмотря на из

вестные строчки «здесь дер-. 
жать можно двери открыты
ми, что надежней любого 
замка», замки держат. Без 
крепкого замка в личном 
хозяйстве не обойтись. А 
вот в совхозных или колхоз
ных гаражах — можно. Ви
дели мы и даери, прикрытые 
подпоркой, замки, повешан- 
■ные для вида, да и те, что 
открыть проще простого. И 
на территории гаражей — . 
мусор, металлолом, ходов и 
выходов сколько угодно.

— Не спокоен а  за свой 
гараж, — говорил Н. А.
Тихонов, заведующий гара
жом совхоза «Заветы Лени
на». — По совместительству 
был у нас и охранник, и по
жарник. Но директор совхо
за и главный инженер по
считали, что охрана Д0|рого

На заметку будущему водителю

обходится. Теперь сторожа 
нет. Положено иметь инже
нера по дорожному надзору. 
Его тоже нет. А один я не 
успеваю. Был такой случай, 
что один пьяный завел «Ки
ровец» и поехал, останови
ли только в Шегарскам рай
оне. Да и пьют в гараже в 
основном в вечернее время... 
Уходить собираюсь, работать 
все тяжелее и тяжелее.

— А что совет трудового 
коллектива?

— Что совет, возглавля
ет его директор совхоза.

В одном из сел — Мали
новке — водители в гараже 
отмечали день рождения. 
Сидели не за праздкичньш 
столом и не в праздничных 
одеждах мужчины без воз
раста, когда в 30 выглядят, 
как в пятьдесят... Как jn6ora 
наша жизнь, наши желания. 
И серые наши села, непри
крытые зеленью деревьев, 
и грязные гаражи, и фляги 
самогона...

ВЕСОМЫЙ

АРГУМЕНТ
Когда в доме поЛ шата

ется, хозяин без лишних 
указаний и предписаний 
(разве только собственной 
жены) начинает работать. 
Стыдно и перед людьми, да 
самому как-то неудобно. Но 
появится перед домом му
сор, долго не найдется тот, 
кто его уберет.

И в Кожевникове словно 
ждали: вот приедет кто-ни
будь, скажет, «плохо, что 
остановки нечищены, что 
автобусы не все техосмотр 
прошли, да не у всех тор
мозные системы работают и 
спидометры опломбированы». 
Приедет, погрозит пальчи
ком И' уедет. Но... в селе 
закрыли автобусное движе
ние. Нашлись сразу и тех
ника, и время, чтобы наве
сти порядок. Правда, участ
ников проверки обвинили, 
что приехали они сорвать 
повторное голосование, что 
не учитывают они политиче
ский момент выборов. Колю
че, диверсанты. Не (5ольше,. 
не меньше.

Стоило в Бакчаре несколь
ким ответственньш лицам 
потолкать самим «Ра<^к», 

то говорить они стали по-дру. 
тому; «Я вчера на твоей ули. 
це проехать не мог, а ты 
говоришь — чистишь!». Ве
сомый аргумент, действен
ный. На второй день нашего 
прабьшания в райцентре 
улицы были почти в поряд
ке.

««УДОБНЫЕ»

ПРИЧИНЫ
. Немало у нас в области 

отдаленных сел, куда до- 
бр)аться можно разве что по

воде да по воздуху. Есть та
кой поселок и в Бакчарсмом 
районе. Автобусы на Кенгу 
не ходят, вернее, не ходили 
и зимой. Есть рядом зим
ник, но эта трасса для не
пассажирского транопор1та, 
требования к ней чуть ни
же, чем к дороге, по кото
рой может ехать автобус. 
Кроме того, строительство 
трассьг еще не завершено. 
И нет у нее хозяина. И вот 
1Ю этой неполноцегшой доро
ге, зимнику, и был открыт 
автобусньгй маргпрут. В 
феврале сотрудники област
ной ГАИ маршрут закрьгли, 
но и в марте он продолжал 
действовать.

'Встретиться с председате
лем райисполкома А. М. 
Феденевым мы не смогли— 
гггла' подготовка к повторно
му голосованию, он общался 
с избирателями. Первый сек. 
ретарь райкома партии Н. П. 
Байдин, выслушав сообщение 
иннгенера дорожного надзора 
ГАИ А. Ю. Попеша, заме, 
тал:

— Вы, конечно, пришли 
не по адресу.

И с ним трудно было бы 
не согласиться, если бы мы 
не знали, что он баллотиру
ется по округу, где Кенга, 
что он один из кандидатов 
на пост председателя район
ного Совета и что история 
с открытием маршрута со
здавалась не только в сте
нах райисполкома. Разделе
ние функций — это разде
ление. Но на селе первый 
все-таки первый, а пред
седатель пока еще в тени. 
А я позволю обратиться к 
материалу А. Воробьева, 
опубликованному в районной 
газете «Ленинское знамя» 20 
января;

«В осегшюю. грязь и пе- 
сеннюю распутицу сюда не 
добраться. Обычно во всем 
винили дорогу: плохая и 
такая-сякая. Поэтому н в 
зимнее время Кенга, не счи
тая, конечно, телефона и 
радио, былд отрезана от 
райцентра ,и близлежащего 
крупного поселка Парбиг. 
Даже в зимнее время путь 
автобусам сюда был закрыт. 
И в  то же время вовсю 
шли лесовозы с хлыстами в 
полухлыстами. Невзирая на 
отсутствие дорожных зна
ков, неважные мосты и су
женную местами дорогу. 
Автобусам же путь был за
крыт. Их останавливали, 
возвращали назад, им запре
щали следовать по марщру. 
ту. ,И все это объяснялось 
многими .«удобными» причи
нами; нет знаков, ненадежен 
мост за (Моховой, нет пас
порта на открытие движения 
пассажирского маршрута и 
т. д., и т. и.

На днях в райкоме КПСС 
состоялся очень острый раз
говор на эту тему. Были 
приглашены руководители 
АТП, ДРСУ и РОВД... Им 
всем был задан вопрос: по
чему медлите с открытием 
движегшя пассажирского ав
тобуса По маршруту Бак- 
чар — Кенга? Сейчас й н - 
ма, стоят морозы, дорога 
крепка...

Несколько ранее на этот 
участок дороги выезжала ко
миссия в составе представи
телей райисполкома, РОВД, 
ДРСУ и АТП, которая дол
жна была обследовать состо
яние дороги на Кенгу... Ио 
гора родила мышь. Пассив
ная поездка данной комиссии 
возбудила острые споры. На

оперативном совещании в 
кабинете первого секретаря 
райкома КПСС Н. П. Бай- 
дина каждая сторона пыта
лась уйти от ответственно
сти, причем доводы былц 
вроде бы резонные...».

И все-таки, что же такое 
подметала комиссия, осмот 
ревшая дорогу 9 яива]ря? 
Перевозка леса в хлыстах (а 
тут уж или, или: автобусное 
движение или хЛысты). Ава- 
рийное состояние мостов (в 
этом году и зимник-то от
крывать нельзя было, может, 
эта уступка хозинтересам и 
повлекла дальнейший ход 
событий?). И еще несколько 
очень важньйс замечаний. 
Комиссия считала, что от
крытие автобусного движе
ния возможно только после 
устранения всех недостатков. 
Председатель комиссии за- 
-меститель председателя рай
исполкома В. Я. Сорогил 
этот акт не подписал.

На дороге поставили зна
ки — временные, которые 
при таянии онега стали про
сто падать.

И уж совсем не в унисон 
с сообщениями районной 
газеты был репортаж с это
го зимника Андрея Пельта, 
корреспондента областного 
радио, 26 января его .мате
риал быд опубликован в 
«Кргюном эна.меяи»: «А тем 
временем летят в кюветы 
прицепы со стройматериала
ми. Шесть таких прицепов 
насчитал я, прш^атившнсь по 
зимнику туда и обратно, да 
один «КамАЗ». А дорога-то 
только заработала, самый 
пик напряженности движе
ния еще впереди. И главное 
— в этих авариях страдают 
люди. В одном только 
«Томскстройтрансе» за ми
нувшие два года погибли 
трое. Трое!».

Но 29 января появился но
вый акт из трех пунктов и 
было принято решение рай
исполкома об открытии мар
шрута по дороге, которой 
нет. Дорога на Кенгу толь
ко строится, и движение по 
ней возможно только в ис- 
клюгчителы1ых случаях и 
только технологического 
тран,спорта.

Районная газета сообщи 
ла, что автобус из Вакчара 
будет отправляться в 17 ча
сов, из Кенги —- в 7 утра. 
Не очень светлое время для 
зимы, а 'Дорога ие освеще. 
на. И местами, как было ска- 
зано в первом акте обследо
вания, затруднен разъезд 
встречного транспорта.

— Как вы можете отме 
нять решение райисполкома? 
— спрашивал первый секре
тарь. — И я не понимаю, 
почему, когда речь идет о 
людях, говорттся о чистой 
инструкции?

Наверное, потому, что 
Только в «'Томскстройтран- 
се» за минувшие два- года 
погибли трое...

Много ли нам надо? Нам. 
привыкшим удовлетворяться 
тем, что естЫ Нам, привык- 
:inHM не слышать о возможно
стях беды! И каждый раз в 
подобных случаях сталкива
ются профессиональный долг 
и обыденное сознание. У нас 
потому, так мало профессио
налов, что нм постоянно на
поминают — забудьте свои 
обязанности. .Профессиона
лов заставляют стать непро- 
фессионалаодщ. Нцугодны)е|, 
неудобные, они мешают и 
«низам», и «верхам»...

А. КОПТЯЕВА.

ЗАОЧНАЯ АВТО Ш КО ЛА
Заочная автошкола «За 

рулем» готовит к сдаче эк
заменов в ГАИ на право уп
равления транспортными 
средствами -категорий i«A» 
(мотоциклами) и «В» (авто
мобилями без права рабо- 
тата по найму) из числа 
лнВ, проживающих в селах 
и поселках, оде нет учеб
ных организаций и разре
шена сдача экзаменов са
моподготовкой. Могут обра
титься -за помощью и те, кто 
утратил удостоверение или 
был лишен прав на управ
ление, не сидел за рулем 
год и более. В отдельных

случаях принимаются лица 
с городской пропиской, ко
торые по роду своей де
ятельности (военнослун|а- 
щие, геологи, вахтовики, ма
шинисты, летчики и т. д.) не 
имеют возможности посе
щать занятия в учебной ор- 
ганивацш. В порядке исклю
чения руководство ГАИ до
пускает их к экзаменам са- 
моподсотовкой. EiCTb и те, 
кто просто нуждается в до
полнительном обучении: не 
сдавшие после окончания 
курсов в автошколах экза
мены в ГАИ.

Заочная автошкола высы

лает учебники, пособия, 
практикумы, экзаменацион
ные карты... Пакет учебных 
матери1̂ о в  и экзаменацион
ные карты ГАИ, по которым 
принимаются экзамены на 
территории всей страны, вы
сылаются на срок обучения 
(2 месяца) наложенным пла
тежом стоимости обучения: 
категория «А» — 70 руб
лей плюс стоимость пере- 
сьшки, категория «В» —
150 рублей плюс стоимость 
пересылки. Доподготовка во
дителей, имевших удостове
рение, — 50 рублей плюс

стоимость пересылки. Обу
чающимся на курсах ~  25 
р ’̂блей плюс стои.мость пе
ресылки. Оплата произво
дится на почте при полрте. 
НИИ -посылки.

Прием экзаменов и вы
дача водительских удосто
верений осуществляются ре- 
гистрационно - экзаменаци
онными пунктами районных 
ГАИ по месту прописки. Вы. 
езд в автошколу не требу
ется, консультации -прово
дятся писыиенно.

Заявки для поступления 
■на заочные курсы направ
лять по адресу: 630059,
г. Новосибирск, ул. Мирная.
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ПРАЗДНИК УДАЛСЯ
Если судить по количест. чального замысла устроите- тов под традиционным наз. поселка Молодежный,

ву положительных эмоций, лей (отдела культуры ванием «Играй, гармонь!». Представите™ €олее двад-
Но зато получился праздник ^цену “̂ се“ oZ“ -он вышел за рамки первона. рамки конкурса гармонис.

ДНЕВНИК ИСКУССТВ-

МУЗЫКА И РЕЛИГИЯ
Кто бы мог предположить, 

что симфояиче<жие концер
ты, проходившие в Малом 
зале филармонии, оканчутся 
столь привлекательными для 
томоких любителей м;узы!ии1 
И тем не мееее это фант: 
вместо привыч ного полущу- 
стого зала - - прямо-таки не
бывалое окопление народа.

В чем же причина такого 
приятного явления?

Не ду\мэю, что оно было 
вызвано иоключительным ин
тересом .местных 1меломанов 
к новому сочинению соаре- 
менного китайокого компози
тора Цзо Чжэньгуаня «Осен
няя луна в ханоком храме», 
которое, кстати, исполня
лось впервые в Томске. Ра
зумнее было бы предполо
жить, что среди томичей 
оказалось немало почитате
лей Мессы соль мажор 
Ф. Шуберта и «Рапсодии в 
стиле блюз» Дж. Гершвина.

И все же, пожалуй, нель
зя не вспомнить , еще одну 
очень существенную деталь, 
которая отличала эту кон
цертную програм1.му от МНО
ГИХ других, — ее название, 
да еще такое заманчивое: 
«Религия и музьша». Бу
дем .откровенны, не так ‘уж 
часто афиши филармонии 
предлагают слушателям не 
щжюто бесстрастный пере
чень произведений, а некуто 
OBoeoepasHjTo 1комшоэиц(шо, 
все части которой омраплены 
общим замыслом.

Но из всех |ПрозвучавШ!И-,х

произведений, пожалуй,
лишь Месса Ф. Шуберта 
связана с религиозным 
культом, да и то очень ус
ловно. Что же касается 
«Осенней луны...» Цзо 
Чжэньгуаня, то в!ряд ли 
можно согласиться, что это 
произведение является отго
лоском 1Конфу|Цианства или 
буддизма, как было сказано 
во вступительном слове лек- 
тора-музыковеда. Единствен
ное, что могло в этой м,узы- 
ке натолшуть на такие ана
логии, — это ее мощньк ди
намические нагнетания и 
спады, моменты хрупкой ти
шины. которая постепенно 
превращается в грозную 
звужовую массу. Может 
быть. в какой-то степени 
это напоминает одно из важ
нейших положений учения 
Будды; жизнь — это беско
нечное движение от .напря
женности и беспокойства к 
состоянию .полной отрешен
ности от мира. ' Но как бы 
то ни было, подобная мутзы- 
ка требует предельной стро
гости и оосредоточенносгш, 
и задача исгаолнителей — 
набрать все мелкие детали 
произведения, «нанизать» 
■их на единый стержень. Бо
юсь, что оркестру не уда
лось это сделать в полной 
.мере: не хватило четкой ор
ганизованности формы, по
этому .крупные, протяжен
ные музыкальные мькли по- 
.рой распадаиись на отд.ель- 
ные фрагменты. Однако же

исполнение «Рапсодии в го
лубых тонах» Дж. Гершви
на доказьтает, что оркестр 
может звучать гораздо луч
ше. Очевидно, сама музыка 
Геряивина обладает способ
ностью занимать не толвкю 
слушателей, но и исполните
лей. Не случайно современ
ники композитюра слышали 
в «Рапсодии» «настоящий 
джаз, который родился в 
зпоху овободной морали, по
гони за удовольствиями, в 
зпоху борьбы с ве|р01ван1иями 
и цредраоруднами». Поэто
му совершенно бессмысленно 
искать в этой музыке ка
кие-либо связи с религией 
негров и даже с их духов
ными песнопениями.

Обилие в ” «Рапсодии^» 
джазовых деташей позволяет 
1Сол1Истам отступать от акаде- 
1мической манеры исполне
ния |И играть свою партию 
очень свободно, в духе джа- 
130ВЫХ имдрааизапий. Одна
ко пианист Михаил Клейн 
асе-таки пожелал остаться в 
рамках академического ис- 
1пали.ительства. Что ж, он име. 
ет на это право, хотя сегод.- 
яя, когда джаз прочно о ^ -  
сновалоя в нашей музыкаль
ной культуре, такая стро
гость ;показалась излишней, 
1вы1вервнность .и точный рас
чет затрудняли восдриятие 
этой музьжи.

И, наконец, .Месса соль 
|мажор Ф. Шуберта. Кроме 
оркестра. в ее исполнвн.ии

были заняты хор музыкаль
ного училища (художествен
ный р^жоводитель — Фарид 
Тугушев) и солисты: Елена 
Зим'енкова (сопрано), Вла
димир Акулов (тенор) и 
Александр Проклов (бас). 
Дирижер— Илмар Лапиньш. 
Месса явилась своеобразным 
оркестрово-хоровььм фина
лом всей концертной про- 
(гра.ммы.

Жанр мессы, связанный в 
.истоках своих с религиоз
ным :чультом, в хюследние
несколько веков перестал 
быть авящанным действом. 
Однако, став светским про
изведением, .месса не утра
тила огромной силы .воздей- 
ствия л на слушателей, и на 
'исполнителей. Поэтому оста
ется лишь радоваться, что 
благодаря усилиям томоких 
музыкантов к этому пр>е. 
красному произведению при- 
■общилпсь десятки людей, в 
том числе и студенты учи- 
лмща. Пусть не всегда хва
тало .мощи хорового звуча
ния, пусть яз-за этого . не 
столь ярко прозв(>тчало сопо- 
отавление контрастных раз- 
де.лов. Д^тмаю,. что, несмотря' 
на это, люди, ечушая Мессу 
Шуберта, иапыпывал'И нечто 
.похожее на очищение. Как и 
в былые В|рвмена. музыка, 
увела человека из М'Ира 
сложного и эацутанного в 
..мир безупречной гармонии 
;и .кржтальной чистоты.

М. КОНОВАЛОВА.

«Корзина с еловыми шишками»
Очередное засеД'Энне .кл|>'- 

ба камерной .музыки 1при 
Доме ученых проводили сн
ими слушатели. Такую форму 
вечеров с прошлого сезона 
мы решили сделать тради- 

■ иней. Это во многом способ
ствует эстетическому и .му
зыкальному воспитан.ию мо
лодежи.

«Героивями» вечера были 
преподаватели детокюй му
зыкальной школы № 4 Свет
лана Ильинична Гошина 'и 
Инна Николаевна Корнетова 

-  активные слушательницы 
и энтузиасты кодба. Они и

предоставили слушателям 
клуба возможность услы- 
.шать замечательный рассказ 
К. Г. Паустовского «Корзи
на с еловыми шишками».

Как известно, этот рас
сказ связан с именем нор
вежского композитора Эдвар
да Грига. М'ноше .рассказы 
Паустовского так или иначе 
связаны с музыкой, сама 
проза его музыкальна, гра
циозна и изящна. И это в 
полной мере сум.ела. пере
дать С. И. Гошина, которая 
читала текст. Она очень 
точно ощутила всю плени

тельность и поэтичность 
прозы .Паустовского.

Прекрасный дуэт с чтицей 
составила Инна Николаевна 
Корнетова, которая на роя
ле сопровождала текст. В 
композиции ярозву'чало не
сколько пьес Э. .Грига: «|Пе- 
сня жеяиха», «Из карнава
ла», «Ноктюрн», «Гаде» « 
«ПЬотическая ршргаинка». 
Получ1Илась единая поэтиче- 
окая музыкальная компози
ция.

Слушатели клуба горячо 
благодарили обеих исполни
тельниц за прекрасный ве

чер. На «бис» Светлана Иль
инична .прочла рассказ «Ру'- 
чьи, где плещется форель» 
Паустовского, а Инна Нико
лаевна сыграла знаменитую 
мелодию французского ком
позитора М. Леграна из ки
нофильма .«Шербургские 
зонтики». Этот прекрасный 
вечер под руноводством 
Ирины Никола'евны Барков- 
ской надолго останется в па- 
Л1ЯТК всех членов нашего 
клуба.

С. ШИФРИС, 
президент клуба люби, 
телей камерной музы, 
ки при Доме ученых.

Анонс

Дирижер Андрей Борейко
в  наш город впервые при

езжает ’1ИОЛОДОЙ талантли
вый дирижер Андрей Бо
рейко — лауреат Междуна
родного конкурса имени 
•Кирилла Кондраш.ина в 
Голтандии. Оимфоничеокий 
оркестр Томской филармо
нии 'ИСПОЛНИТ .НОД его уп
равлением Четвертую сим
фонию Р. Шумана, хо
реографическую поэму
«Вальс» М. Равеля и Кон
церт для фортепьяно и 
струнного оркестра
А, Шнитке.

•Лучшая из четырех сим

фоний Шуимаяа — Четвер
тая ре-1МИно|р первоначаль
но была задумана как од
ночастная «симфоническая 
фз'нтазия». Черты «.поэмное- 
ти» сохранились в отсутст
вии .перерывов между час- 
тям.и и в глубокой внутрен
ней связи их твмашнзма. Мо
лодость и движение — лю
бимый девиз Шумана — 
цракрасно выражают дух 
его музыки, 'Имеющей столь 
долговечный успех у слуша
телей.

Хореографическая поэма 
«Вальс» была создана Раве

лем для сценического во
площения и в ■ честь Иоган
на Штрауса, короля венско
го вальса. В театре «Вальс» 
не приобрел известности, а 
'на .концертной ocTpame стал 
популярнейшим сочинением.

ЦропрамЕИй'' за(вершает 
произведение, вещающегося 
советского композитора на
шего ,в|рвмени Альфреда 
Шнитке. В муизыке Шнитке, 
трудной, ,не отпускающей 
в.нимания нашего ни на миг, 
встречаются .не только эпо
хи, стили, жанры. Встреча-, 
ются высокие и низкие пла.

ны жизни, площадное и ира- 
мовое. Произведения Шнит
ке выдвинуты на соискание 
Ленинской премии.

Остается назвать имя со
листа, оно хорошо знакомо 
томским слушателям: со
листка фила'рмовии, дипло
мантка Всесоюзного конкур
са Светлана Чудакова.

Кюнце|рты состоятся 13 и 
14 апреля в Малом зале 
фшармонии. Начало — в 19 
часов 30 М1и й ут. Приглаша
ем -томичей и гостей города.

Л. КУЛИКОВА.

Га”

участники художественной 
са.'иодеятельности. А возраст 
исполнителей цолебался от 
детсадовского до пенсионно
го, Ни в зале, ни на сцене 
не было равнодушных.

В. ВЕИЛЕРТ.
Фото автора.

ВНИМАНИЮ
ИЗБИРАТЕЛЕЙ!

14 апреля в 48 час. 30 
•МИН. в школе № 37
(ул. С. Лазо, 22) состоится 
встреча с кандидатами в 
народные депутаты област
ного Совета по 34-му изби
рательному округу: BaTj-ipH- 
ной Валентиной Дмитриев - 
ной, Булавской Марией Ни- 
1НИТИЧНОЙ, Ильенком Серге- 
е.м Ивановичем, Учуватовым 
Александром Яковлевичем, 
Шашковым Петром Алек
сандровичем, с каадидатом 
по 75-му Октябрьскому рай
онному избираФвгаьному ок. 
■pyiy Сергеевым Владими- 
.ром Михайловичем.

Приглашаем избирателей, 
проживающих но ул. Мичу
рина №№ 59—93, 88,
ул. С. Лазо №№ 24/1,
24/?.

ТовЗ'рищи из6нраТел|н! 
Просим вас принять актив
ное участие во встрече.

Вторая встреча состоится 
19 апреля в 18 часов 30 
мин. в школе № 37.

ОКРУЖНАЯ
ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ

КОМИССИЯ.

ИЗВЕЩЕНИЕ
13 апреля в Доме полити

ческого просвещения со
стоится городской сем1инар 
пропагандистов по теме 
«Ленин и современность».

Зз'нят.ие ведут: Петрова
Г. И. — доктор философ
ских naj-.K (ТГУ), Хм'ьглев 
Л. Н. — доктор историчес- 
ких наук (ТГУ).

Начало — в 14 часов.

ПОГОДА

Сегодня — без осадков, 
ветер северо-западный. 5— 
10 метров в секунду, темпе
ратура о —плюс 5. по севе
ру о—минус 5, в Томске 
о—плюс 2 градуса.

13 и 14 апреля — преиму
щественно без осадков, ве
тер слабый, температура но
чью о —5, местами до 10 
градусов мороза, днем 3 —8, 
по югу до 13 тращ-сов тепла.

По данным радиологичес
кой лаборатории облСЭС, 
радиационный фон в Томске 
10 апреля составил 9— 10 
микрорентген в час, что в 
пределах естественного фона.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Театр
м у зы к а л ь н о й

КОМЕДИИ
13 апреля в помещении 

Большого концертного зала 
филармонии — «Любовь и тан 
го» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
12 апреля. «М астер и М арга

рита» — 17.
КУКЛЫ и  АКТЕРА

13 апреля. «Ковбойская ис
тория» -— 11.

ДВОРЕЦ
ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

12 апрёля. М еждународная 
ш оу-программа «КЕТЧ» — 1B-3D.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
12 апреля. «Поезд в Голли

вуд» — 9, 11. 13, 1 ^  17. 19. 21. 
имени М. ГОРЬКОГО 

12 апреля. «Беспредел» — 
а-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17. 
18-40, 20-20, 22. «Беппедел» — 
9, 10-40, 12-20, 14, 1о-40, 17-20. 
19, 20-40, 22-20. «Витебское де
ло» — 8-30, 10-15, 20.

«ОКТЯБРЬ»
12 апреля. «Рож денные не

прикаянны м и» («Подонки»)
(две серии) — 8-40, 13-30, 16. 
18-30, 21. К 120-летию со дня 
рождения В. И. Ленина «Ленин 
в 1918 году» — 11. «Миссиси
пи в огне» (две серии) — 8-40, 
11, 13-30, 16, 18-30, 21. Видео
зал; «Кто подставил Родж ера 
Рвббита?» — 11, 13. 17, 21
«Полоумная» — 15. 19.

«ПИОНЕР»
12 апреля. Мультфильм «По

хищ ение в . Тю тю рлистаие» — 
9. 10-40. «Москва — Кассио
пея» — 12-20, 14, 15-40. Кино
клуб «Заним ательны й айран»
— 14. «Оно» (две серии) —
17-20, 20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
12 апреля. «Бейбарс» (1-я и 

2-я серии) — 9, 14-50, 20. «Сул
тан  Бейбарс» (3-я и 4-я серии)
— 12, 17-50.

«СИБИРЯК»
12 апреля. «Собака, остано

вивш ая войну» — 9-20, «Имя 
Розы» — 11, 13-30, 16. 18-30,

БИДЕОТЕКА 
12 апреля. «М аленькая вол

ш ебница» — 10-20. Мультсбор- 
ник «Про казаков» — 12, 14. 
«Смиренное кладбищ е» — 16, 
18. 20.

13, 14 а1П|рел1Я
Малый концертный зал
(пр. Леипна, 75)

СИМФОНИЧЕСКИЕ
КОНЦЕРТЫ

Шуман — Симфония № 4.
Шнитке — КонЦ'врт для 

фортепьяно с оркестром.
Равель — хореографичес

кая поэма «Ваитьс».
Дирижер — лауреат меж

дународных моимурсов Ан
дрей БОРЕЙКО.

Солистка — дипломант 
всесоюзного ноннурса Свет, 
лаяа ЧУДАКОБА.

Начало — в 19 час. 30 
М.ИН.

СИБИРСКОЕ ПРОИЗ- 
БОДСТБЕННО .  ТЕХНИ
ЧЕСКОЕ УПРАБЛЕНИЕ 
СБЯЗИ приглашает строи, 
тельные коаперативы порода 
Томска и пригорода дляг 
строительства двухквартир
ного жилого дома из кирпи
ча в нос. Орловка Томокого 
района.

За справками обращаться 
по тел. 22-45-56, 22-40-45.

СИБИРСКОЕ ПРОИЗ. 
БОДСТБЕННО - ТЕХНИ. 
ЧЕСКОЕ УПРАБЛЕНИЕ 
СБЯЗИ извещает землеполь. 
зователей Томокого района о 
том, что междугородный на- 
бель связи цроложен по зем
лям' института вакцин и сы
вороток, совхоза «Воронин- 
ский», совхоза «Красное 
энамя», на участках: Ново-
михайловка, Семил|ужки, 
вдоль Ирнутокого тракта, по 
землям Томской птицефабри. 
ки, совхоза «'Сибиряк» и 
Государственного лесного 
фонда на участке НПС— 
пос. Орловка — НПС—Ая- 
ясеро-Судженск, вдоль неф. 
тепровода.

Производство земляных 
работ СиСРрокое ПТУС про
сит согласовывать. Адрес: 
634050, Томск-50, На
бережная реки Унгайии, 24, 
Дом нефти, Сибирское 
ПТУС. Телефоны 22-45-32, 
22-57-22, 23-44-08.

Б СОВЕТЕ ПРЕДСЕДА. 
ТЕЛЕИ КООПЕРАТИВОВ 
г. ТОМСКА, находящемся 
по адресу; цр. Ленина, 73 
(горисполком), каб. 51, каж
дую среду с 18 до 20 часов 
вы можете получить кон. 
сультации по 1налогообложе. 
нию в кооперативах, состав, 
лению деклараций, разработ
ке документов щ> созданию 
новых кооперативов.

т о м с к и й  ТРЕСТ СТО. 
ЛОВЫХ № 1, СТОЛОВАЯ
№ 3 приглашают на^ работу 
поваров, мойщиц и сборщиц 
посуды, кухонных рабочих.

Обращаться по тел. 
22-60-90, 21-43.03.

Томская ГРЭС-П МЕНЯ
ЕТ новую автоцистерну по
жарную АЦ-40 (130) на са
мосвал.

Телефон для onpaeoiK 
49-93-14.

1 6 — 1 9  а п р е л я
Большой концертный зал филармония

Гастроли
лауреата международных конкурсов 

композитора и певца 
АЛЕКСАНДРА ГРАДСКОГО

На]чало — в 18 час. 30 мин. и 21 час.
Билеты продаютсл в кассе Большого концертного за- 

ла, через у|пшном|01ченнык. Принимаются коллек’пцпные 
эадаш.

Опраики по телефонам 22-53-54, 22-59-56.

Большой концертный зал
(|пл. им. в. И. Ленина. 1)

20, 22 апреля i— в 19 часов.
Малый йонцертный зал 

(|пр. Ленина, 75)
21. 22 апреля — в .14 часов.

Международный фестиваль 
«ДЖАЗ НА БЕРЕГАХ ТОМИ»

Билеты продаются в кассах Большого и Малого кон- 
‘це!ртных залов я  через уполномоченных, |Прииимаютсл 
коллективные заявки.

ВНИМАНИЮ р у к о в о д и т е л е й  ПРЕДПРИЯТИИ, 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ СЛУЖБ (ПРЕДПРИЯТИИ И бР . 
ГАНИЗАЦИИ1

УЧЕБНО-НАУЧНЫЙ КОМПЛЕКС «ИНФОРМАТИ. 
КА» СОВМЕСТНО С ЭКОНОМИЧЕСКИМ ФАКУЛЬ
ТЕТОМ ТОМСКОГО ГОСУНИВЕРСИТЕТА начали в 
рамках специальности 0603 .«Социальное и экономичес- 
кое планироваиие» целевую подготовку специалистов ло 
специализации «Эксжомическая информатика».

Обучаясь по индивидуальнаму учебному плану, вы- 
пйтокН'Ики наряду с ба!завым экономическим обравшани- 
ем получают углубленную под1готов1ку по про1гра1М1мирова- 
нию, методам прое1ктирования ин<й>|ма|Циюнных систем, 
статистическому анализу данных, цроходят ивтенсивнуто 
практи'ку на современных персональных .компьютерах.

Молодые апециашисты будут раапределятьоя на работу 
на основе прямых догово;рав с преддриятиями, |дредус1мат- 
ривающи.ми частичную компенсацию дополнительных за
трат универоитета на целевую оо|дгото1В1ку.

Руководителей, заинтересованных в экономистах ново
го поколения, владеющих иередсвыми методами плани- 
.рования и управления в уешовиях АСУ,, просим направ
лять заявки на 1992— 1995 пг, по адресу: 634050,
Томск, пр. Ленина, 36, ТГУ, УНК «Информатика».
i m i m n i i i m i n i n i n i i i i i i n T n i n i i T m i i n m i i m i n i i i i i n i m H m
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ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в КЛУБ СОВХОЗА «ЗАВАРЗИНО» в пос. Мирный; 

руководителя кружка—баяниста, умеющего работать с хо
ром, (ва 1,5 ставки, заведующего клубом. Квартиры пре
доставляются.

Справки по тел. 44-46-82 — совхоз |«Заварзино»
(пос. Мтфный Томского pafiiOHa Томской области). Проезд 
автобусом № 148 «Томок — Цротопопово», остановка 
«Пос. Мирный».

В ИНЖЕНЕРНЫЙ ЦЕНТР «УСКОРЕНИЕ» НИИ 
АЭМ: слесаря-сантехника 3 —6-го разрядов, сторожа. 

Спраики по тел. 44-11-07. 23-07-11.

В ПРОЕКТНО.СМЕТНОЕ БЮРО ОБЛАСТНОГО УП
РАВЛЕНИЯ ТОРГОВЛИ; начальника архитектурно- 
строительного отдела, инженеров строительного отдела.

Оправки по тел. 22-1'2-44, 22-12-21.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ ПО 
АВТОРЕМОНТНОМУ ПРОИЗВОДСТВУ И ЭКСПЛУА
ТАЦИИ СРЕДСТВ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЙ СВЯЗИ: сле
сарей по ремонту автомобилей, токаря-расточника, тока
рей, автоэлектрика. Оредняя за'работная плата — 300— 
400 рублей.

Сшцзашки 1ПО men. 75-24-50.

На ВНОВЬ ОТКРЫВАЮЩЕЕСЯ ТОРГОВО-ЗАКУ
ПОЧНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ ЦЕНТРАЛЬНОГО РЫНКА
по ул. Лазарева, 6. срочно: продавцов, оклад— 150— 165 
руб., бухгалтера ;жешательно со стажем 1работы в тор
говле), оклад — 180 руб., товароведа, оклад — 160 руб., 
заготовителей, оклад — 125 'Руб., рабочих — рубщиков 
мяса, оклад — 100—120 руб., кассира, оклад — 130 руб., 
машиниста холодильных установок, оклад — 180 р ^ .

Обращаться: г. Томск, ул. Лазарева, 6. Тел. 75-73-'75. 
Проезд троллейбусом МЬ 1, автобусами №№ 9, 14 до ос
тановки «3-й микрорайон».

В ТОМСКИЕ ГОРЭЛЕКТРОСЕТИ: электромонтеров
(кабельщиков, по ремонту воздушных ЛЭП), штукатуров, 
маляров, инженера ОМТС, механика АТС. |Прещпрнягше 
ведет (Строительство жилого дома.

CinpaeiKH |1ю тел. 44-83-35.

В СМНУ «ТОМСКАГРОПРОМПУСКОНАЛАДКА»: 
инженеров (теплотехников, химика), инженера КИПиА, 
автоэлектрика, автокрановщика, водителя категории «Д», 
автослесаря, газосварщика, слесаря по промывке котлов,

Оправии по тел. 75-i24-'27.

В ПТУ-33; воспитателя в общежитие, мастеров произ
водственного обучения ло специальности «электрогазо
сварщик»,

'Оправки по тел. 77-29-21.

На ТОМСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ ПО ОПТОВОЙ ТОР
ГОВЛЕ МЕТАЛЛОПРОДУКЦИЕЙ: главного бухгалтера, 
бухгалтеров расчетной и материальной групп, мастера 
по(грузочно-разгрузочных работ, электрика н слесаря по 
кранам, грузчиков, рабочих комплексной бригады. Достав- 
■ка на работу — сдужебным rnipaHranofpmQM.

OnpaeiBH no тел. 75-2^24.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пупжина, 71, 
ул. Бердская, 18.

Коллектив ГАТП-2 объе
динения «Томскавтотранс» 
с глубоким прискорбием 
извещает, что после тяже
лой, продолжительной бо
лезни на 55-м году жизни 
скончалась ветеран труда 

• КАТАНЦЕВА 
Августа Арсентьевна, 

и выражают соболезнова
ние родным и близким.

Коллектив учителей сред
ней школы № 7 выражает 
соболезнование учителю 
5Л. Т. Семочкиной в связи 
со смертью мужа 

(Се м о ч к и н а  
Николая Тихоновича.

Ленинский РК КПСС, кол
лектив завода резиновой 
обуви выражают глубокое 
соболезнование ветерану 
завода Н. П. Скрипченко в 
связи со смертью мужа

СКРИПЧЕНКО 
Николая Николаевича.

Коллектив завода изме
рительной аппаратуры вы
ражает соболезнование ра
ботнику завода К. И. Ко- 
бееву по поводу смерти ма
тери

СУЛЕИМАНОВОН 
Гульдж игакы  С айбаталоаны.
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